
ПОЗНАВАЯ СТРАНУ

vk.com/dknews_kzfacebook.com/dknews.kz twitter.com/dknews_kz

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

dknews.kz

7 апреля 2023 г.  №12(859)

ЗЕЛЕНАЯ ЭКОНОМИКА

ВЫДАЮЩИЙСЯ 
КЛАССИК  
ИЗ ГЕРОИЧЕСКОЙ 
ПАНФИЛОВСКОЙ

стр. 8 

КАК ДЕЛИЛИ  
НЕФТЕБОЧКУ

стр. 4 стр. 6 

ЗЕРНОВОЙ СПОР:  
В ПОИСКАХ БАЛАНСА

Мировой рынок нефти  
уверенно движется в сторону 
масштабной перекройки, 
которая затронет и Казахстан

Ситуация с падением цены 
на пшеницу казахстанского 
производства уже беспокоит 
не только аграриев

К 100-летию  
Султан-Ахмета  
ХОДЖИКОВА
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ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Энергия, подобная 
Фениксу
В Восточном Казахстане фермеры 
не только познают теорию зеленой 
энергетики, но и реализуют 
на практике проекты по ВИЭ. Так, две 
компании – форелевая ферма из Усть-
Каменогорска и молочно-товарная ферма 
из Риддера – уже на практике переходят 
на возобновляемые источники энергии 
и влагосберегающие технологии. 

Удивительный 
Казахстан
Меловые скалы и ханские дворцы на западе, древние города 
и пустыни на юге, горы Алтая и руины ойратских монастырей 
на востоке, лесные оазисы и бесчисленные озера на севере. 
За два года объединенная команда карагандинского историко-
географического общества «Авалон» и столичного клуба 
«Nomad 4X4» посетила значительную часть исторических 
и природных достопримечательностей Казахстана. После 
четырех главных экспедиций у них осталось множество 
впечатлений, весьма разных. 

Анна ЧЕРНЕНКО

«В последнее время обостри-
лись некоторые проблемы, 

которые накапливались долгие 
годы. Все они должны быть опера-
тивно решены», – сказал Алихан 
Смаилов, представляя нового главу 
Минэнерго. Сможет ли Алмасадам 
Саткалиев показать себя эффек-
тивным кризисным управляющим, 
покажет время. Скорее всего, все 
и сразу решено не будет. Вагон и 
маленькая тележка топливных про-
блем потребуют времени на фоне 
изменяющейся на наших глазах 
модели топливного рынка. Причем 
не только казахстанского. 

«КУБОК ОГНЯ»…
Карьеру министра Алмасадам 

Саткалиев начинает в непростое 
время. Накануне назначения его 
предшественник Болат Акчулаков 
объявил о повышении предельных 
цен на бензин и дизтопливо. Затем 
премьер Алихан Смаилов осторож-
но заявил о скором возможном 
подорожании сжиженного газа 
«ради сохранения рентабельности 
производителей». Непопулярные 
решения взяли на себя экс-министр 
и кабмин, развязав руки новому 
главе Минэнерго в плане будущих 
реформ. Судя по высказыванию 
премьера, очередные судьбоносные 
решения не за горами. 

Причиной повышения цен на 
бензин и ГСМ правительство опре-
делило их безудержный вывоз в 
соседние страны. В Казахстане 
цены ниже, чем у соседей, и масса 
спекулянтов сколачивает состояния 
на перевалке топлива на границу. В 
самом Казахстане реальное потре-

Вагон и маленькая тележка 
топливных проблем. 
Газуем? В Казахстане поднимают цены на ГСМ, бензин и газ. 

С чем это связано и куда приведет
Глава правительства Алихан Смаилов поставил перед новым министром энергетики Алмасадамом Саткалиевым 
приоритетные задачи, размах которых можно обозначить расхожей фразой: «от забора до обеда». Новому министру 
вменяется активизировать работу по развитию крупных нефтегазовых проектов и экспортных транспортных 
коридоров, принять меры по увеличению переработки газа, укрепить производство тепло- и электроэнергии, 
продолжить развитие возобновляемых источников энергии. Одним словом, все то, что годами НЕ делало Минэнерго 
до назначения Алмасадама Саткалиева.

бление топлива промышленными 
предприятиями остается низким, 
признают в правительстве. 

Зато много ГСМ потребляет на-
селение. На человека в год получа-
ется 370 литров топлива, тогда как 
для России цифра составляет 225 
литров, Кыргызстана – 98 литров, 
Узбекистана – 44 литра. Судя по 
статданным, казахстанцы реально 
кочевые люди, все время в дороге. 
Поэтому ежегодно растет потребле-
ние горюче-смазочных материалов. 
И государство принимает меры, 

чтобы увеличить объемы произ-
водства. 

Что же в этой цепочке данных 
неправильно? Судя по всему, 370 
литров топлива на человека и есть 
часть серого экспорта, который 
правительство всеми силами ста-
рается поддержать, увеличивая 
производство ГСМ. Правда, вывоз 
топлива происходит бесконтрольно 
для государства. Это значит, что 
правительство не имеет рычагов 
воздействия на рынок ГСМ, где 
цены складываются стихийно под 

влиянием спроса и предложения, 
а точнее, по ситуации с ценами у 
соседей. 

Отсюда возникает правильный 
вопрос правильно уплачиваемых 
налогов и пополнения казны за 
счет высокой маржи топливных 
спекулянтов. С позиции желания 
правительства навести финансовый 
порядок в сером экспорте ГСМ, под-
нятие отпускных цен – отличное ре-
шение, так как увеличит налоговую 
базу для перекупщиков.

ВАЛЮТНЫЙ КУРС
Какой будет 
траектория тенге? 
По итогам марта курс тенге ослаб на 1,6% 
до 452,7 тенге за доллар США. Общий 
объем торгов на Казахстанской фондовой 
бирже составил 3,1 млрд долларов. 
В Национальном банке заявляют, 
что в течение месяца на валютном рынке 
наблюдался рост волатильности на фоне 
снижения цен на энергоносители, а также 
ухудшения сентимента рыночных 
участников в связи с опасениями по поводу 
банковского сектора в США и Еврозоне.

Комплекс Абай-Шакарим

Новый смысл 
перемен 
Убедившись, что возвращение к прежним 
порядкам невозможно, страна, наконец, 
начала строить по-настоящему новую 
экономику без оглядки назад. 

ПРЕЗИДЕНТ

Президент провел совещание с руководящим составом 
Агентства по противодействию коррупции, в ходе которого 
представил нового руководителя Аcхата Жумагали.

Глава государства обозначил перед новым руководите-
лем и личным составом Агентства приоритетные задачи 
на предстоящий период. По итогам расследований АПК 
уже удалось возместить ущерб на сумму 108 миллиардов 
тенге. Это позитивный результат. С другой стороны – это 
показатель масштаба, который коррупция достигла за 
предыдущие периоды.
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Не зря же Алихан Смаилов оправдывает рост 
цен государственной необходимостью со-

хранить рентабельность производителей ГСМ и 
бензина. Значительная часть серой экспортной 
прибыли теперь останется в кармане государ-
ства. Напомним, что Казахстане сейчас работают 
три крупных НПЗ (два из которых полностью 
принадлежат государству, а третье – частично) 
и более тридцати мини-НПЗ.

…И ВОЛШЕБНАЯ ПАЛОЧКА
Тема дополнительных сырьевых доходов 

может иметь и другую реализацию. Возможно, 
у правительства есть далеко идущие планы по 
сокращению серых экспортных схем, законо-
дательно заложив основы для создания госу-
дарственно-частных компаний, которые заявят 
новые стандарты работы и станут «санитарами 
леса» на рынке ГСМ. Стенания экспертов, мол, 
приезжают, заправляются дешевым топливом 
и едут дальше, можно считать слабо аргумен-
тированными.   

Потому что интересно, а кому от этого плохо? 
Топливо покупается официально на заправках. 

С покупки заезжий водитель платит налог, у 
продавца – местного малого бизнеса растет 
выручка, с которой он также платит налоги. И 
главное, Казахстан на государственном уровне 
рассматривает свою территорию и предлагает ее 
соседям как выгодный транзитный путь из Азии 
в Европу. И после этого чиновники жалуются, что 
транзитеры нагло раскупают местный ГСМ. Так 
и хочется сказать, господа чиновники, вы либо 
крестик снимите, либо трусы наденьте. 

Однозначно можно сказать одно, что увели-
чение цен на ГСМ, бензин и газ будет иметь 
неоднозначные последствия. Нефтяное лобби 
получит увеличение выручки, Комитет государ-
ственных доходов при Министерстве финансов – 
возможно, соберет больше налогов. Зарубежные 
инвесторы заинтересуются производством ГСМ. 
Особенно, если в будущем правительство решит 
сделать ценообразование более свободным.

ПАЛКИ В ТАРГЕТ
Проигравшей стороной выступит Националь-

ный банк. Новые цены потребители ГСМ, в том 
числе на сопредельных территориях, заложат в 
свои товары и услуги. У Казахстана растет товаро-
оборот с тем же Узбекистаном. И можно ожидать 

поступления из этой страны подорожавших 
овощей и фруктов, а с Киргизии – молочной и 
плодоовощной продукции. И это только навскид-
ку. Дорогой ГСМ – подорожавший новый урожай 
и перевозки внутри страны. Национальный банк 
только порадовал снижением годовой инфля-
ции, и вот, опять ему вставляют палки в колеса, 
то бишь в таргетирование инфляции.

Рост цен на ура встретят казахстанские транс-
портники. Акимат Алматы еще в 2021 году жало-
вался, что плата в 80 тенге устарела и никак не 
покрывает затрат автопарков. Сейчас по городу 
ходят слухи о скором грядущем повышении 
цен на проезд в автотранспорте. Новые цены, 
понятно, никто не называет, но акимат ранее 
рассуждал о среднем тарифе в 250 тенге. 

Любой рост цен – палка о двух концах. Одни 
ведомства от этого выиграют, другие окажутся 
в худшем положении. Для государства в целом 
ситуация не аховая – так как деньги попросту 
переложат из одного кармана в другой. А вот 
оплачивать процесс перекладывания придется 
потребителю уже из собственного кармана. В 
конечном счете, сделав круг, рост цен вернется 
к правительству в виде недовольства населения 
ухудшением условиями жизни.

ВАГОН И МАЛЕНЬКАЯ ТЕЛЕЖКА 
ТОПЛИВНЫХ ПРОБЛЕМ. ГАЗУЕМ?
В КАЗАХСТАНЕ ПОДНИМАЮТ ЦЕНЫ НА ГСМ, БЕНЗИН И ГАЗ.  
С ЧЕМ ЭТО СВЯЗАНО И КУДА ПРИВЕДЕТ

Мурат ОМИРАЛИЕВ

В целом политическая система 
взбодрилась, граждане почувство-

вали важный месседж по обновлению 
власти. Конечно, некоторая часть ми-
нистров сохранит свои посты, и дело 
может свестись к замене отдельных 
фигур. Стоит иметь в виду, что времена 
изменились, и теперь, решая судьбу 
министров, руководствуются исклю-
чительно эффективностью их работы.  

В числе первых Алихан Смаилов 
представил коллективу Министерства 
иностранных дел нового руководи-
теля ведомства – заместителя пре-
мьер-министра Мурата Нуртлеу. Глава 
кабмина отметил, что в свете текущих 
геополитических реалий работа внеш-
неполитического ведомства обретает 
еще большее значение. Посредством 
дипломатических рычагов МИД РК вно-

сит существенный вклад в укрепление 
взаимовыгодных отношений со стра-
нами ближнего и дальнего зарубежья 
и развитие национальной экономики. 

Премьер-министр выразил уверен-
ность, что Мурат Нуртлеу, обладающий 
большим опытом работы на ответствен-
ных руководящих должностях, сможет 
обеспечить выполнение поставленных 
главой государства задач. Речь идет о 
выстраивании открытых, доверитель-
ных, равноправных, взаимовыгодных 
отношений со всеми странами мира. 

Указом главы государства Олжас 
Бектенов назначен руководителем 
Администрации президента. До этого 
он был председателем Агентства по 
противодействию коррупции, и его 
кредо руководителя – надо хорошо 
следить за своими подчиненными, 
знать их, знать, чем они занимаются 
не только на работе, но и вне работы. 

Алихан Смаилов уже представил 
коллективу ФНБ «Самрук-Қазына» 
нового председателя правления – Нур-
лана Жакупова. Глава правительства 
напомнил о стоящих перед фондом 
масштабных задачах по привлечению 
инвестиций, развитию энергетическо-
го комплекса, обеспечению инфра-
структурного, транспортно-логисти-
ческого и индустриального развития 
республики. Кроме того, фонд должен 
поддерживать и создавать благопри-
ятные условия для отечественных 
товаропроизводителей.

Указом главы государства Асхат 
Жумагали назначен председателем 
Агентства РК по противодействию 
коррупции. Трудовую деятельность он 
начинал с рядового специалиста про-
куратуры и прошел все ступени долж-
ностей от исполнительского звена до 
руководителя регионального департа-

мента. Также указами президента пере-
назначены главы девяти министерств: 
Минюста, Министерства национальной 
экономики, Министерства труда и со-
циальной защиты населения, Мини-
стерства информации и общественного 
развития, Минздрава, Министерства 
индустрии и инфраструктурного раз-
вития, Министерства культуры и спорта, 
Министерства цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической про-
мышленности, Министерства экологии 
и природных ресурсов.

Можно сказать, что переназначен-
ные министры в карьерном росте зани-
мали разные посты на государственной 
службе. И с точки зрения выполнения 
своих функциональных обязанностей, 
зарекомендовали себя хорошо в глазах 
главы государства. 

Сегодня, когда начато движение в 
сторону сильного и справедливого 
Казахстана, нужны сильные руково-
дители, которые не завалят работу 
и будут добросовестно выполнять 
то, что им поручено. Надеемся, что 
старые и новые министры соответ-
ствуют этим критериям и способны 
приблизить страну к главной цели 
–достижения уровня экономически 
и социально наиболее развитых 
государств мира.

ШОС
Министр культуры и спорта РК Асхат Оралов принял 

участие в совещании министров культуры стран – участниц 
Шанхайской организации сотрудничества. На онлайн-встре-
че также присутствовали представители Индии, КНР, Кыр-
гызстана, Узбекистана, Таджикистана, России и Пакистана. 

Министр поднял вопрос о присвоении городу Алматы 
статуса культурной и туристской столицы ШОС на 2023-2024 
годы. Делегаты и заместитель Генерального секретаря ШОС 
Джанеш Кейн поддержали его предложение. Утверждение 
Алматы в качестве культурной и туристской столицы улучшит 
показатели в сфере туризма.  

Напомним, что с июля 2023 года по июль 2024 года Ка-
захстан будет председательствовать в ШОС.

МИД РК
Приток прямых иностранных инвестиций в Казахстан 

достиг рекордного значения за последние 10 лет.
МИД Казахстана продолжает работу по исполнению 

поручения президента Касым-Жомарта Токаева по при-
влечению не менее 150 млрд долларов США иностранных 
инвестиций в ближайшие 7 лет.

По итогам 2022 года валовой приток прямых иностран-
ных инвестиций в Казахстан составил 28 млрд долларов 
США, что на 17,7% больше 2021 года (23,8 млрд долларов). 
Показатель стал рекордным за последние 10 лет (в 2012 
году – 28,9 млрд долларов).

В страновом разрезе наибольший объем инвестиций 
пришелся на Нидерланды – 8,3 млрд долларов, США – 5,1 
млрд долларов, Швейцарию – 2,8 млрд долларов, Бельгию 
– 1,6 млрд долларов, Россию – 1,5 млрд долларов, Южную 
Корею – 1,5 млрд долларов, Китай – 1,4 млрд долларов, 
Францию – 770 млн долларов, Великобританию – 661 млн 
долларов, Германию – 469,5 млн долларов.

В отраслевом разрезе наибольший приток инвестиций 
пришелся на горнодобывающую, обрабатывающую про-
мышленности, оптовую и розничную торговлю, професси-
ональную, научную и техническую деятельности, транспорт 
и складирование. В региональном разрезе наибольший 
объем инвестиций пришелся на Атыраускую область – 8,3 
млрд долларов (рост на 48,3%), далее идут Алматы, Астана, 
Восточно-Казахстанская и Актюбинская области.

БЕЛЬГИЯ
Посол Казахстана в Бельгии Маргулан Баймухан принял 

участие во встрече министра – президента Фламандского 
региона (Фландрии) Яна Ямбона с аккредитованным в 
Бельгии дипломатическим корпусом. 

В рамках двусторонней беседы состоялся обмен мнениями 
об актуальном состоянии и перспективах расширения тор-
гово-экономического и межрегионального сотрудничества 
Фландрии с Казахстаном. Посол пригласил собеседника 
посетить один из казахстанских регионов и просил под-
держать активное участие фламандских предпринимате-
лей в бельгийской бизнес-миссии в нашу страну, которую 
планируется провести в июне этого года.

СИНГАПУР
30-летний юбилей с момента установления диплома-

тических отношений между Казахстаном и Сингапуром 
стал важной вехой в истории нашего двустороннего со-
трудничества. 

За прошедшие три десятилетия наши страны укрепля-
ли взаимоотношения. В прошлом году объем взаимной 
торговли составил 1,9 млрд долл. США. В Казахстане 
действуют порядка 119 предприятий с участием синга-
пурских компаний.

ТАИЛАНД
Делегация РК во главе с Послом Казахстана в Таиланде 

и Постоянным представителем Казахстана при ЭСКАТО 
ООН Арманом Исетовым приняла участие в 10-м Азиатско-
Тихоокеанском форуме по устойчивому развитию. 

В Конференц-центре ООН в Бангкоке обсуждали вопро-
сы полной реализации повестки дня в области устойчивого 
развития на период до 2030 года на всех уровнях в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе.

СЕРБИЯ
Посол Казахстана в Сербии Мади Атамкулов встретился 

с вновь назначенным Государственным секретарем Ми-
нистерства иностранных дел Республики Сербия Гораном 
Алексичем.

Особое внимание в ходе переговоров было уделено 
вопросам организации взаимных визитов глав внешнепо-
литических ведомств Казахстана и Сербии. Собеседники 
сошлись во мнении, что необходимо активизировать 
контакты деловых кругов. Наряду с этим представляется 
важным решить вопрос открытия прямого авиасообщения. 

ФРАНЦИЯ
Посол Казахстана во Фран-

ции Гульсара Арыстанкулова 
провела встречу с мэром 
города Ножан-сюр-Марн Жа-
ком Мартеном, побратимом 
города Кызылорда. 

В рамках визита в город 
Ношан-сюр-Марн Посол 
возложила цветы к бюсту 
казахского национального 
деятеля Мустафы Шокая. 
Деятель движения «Алашор-
да» Мустафа Шокай прожил 
в городе Ножан-сюр-Марн 
около 20 лет.

ИСПАНИЯ
Ведущий испанский технический вуз – Политехнический 

университет Валенсии – нацелен на укрепление связей с 
Казахстаном. Посол РК в Испании Д. Мусаев провел онлайн-
встречу с его вице-ректором Х. Монсерратом.

Руководство Политеха неоднократно посещало РК, в т.ч. 
ректор университета Х. Капилья посетил Казахстан в 2014 г. 
В результате были установлены связи с вузами гг. Астаны, 
Алматы, Шымкента, Туркестана и Актобе. За последние 10 
лет в Политехе Валенсии прошли обучение более 100 ка-
захстанских студентов по программе «Erasmus+». В 2023 г. 
ожидается прибытие 3-х студентов и 2-х преподавателей 
из РК.

БРАЗИЛИЯ
Посол Казахстана в Бразилии Болат Нусупов провел 

онлайн-встречу с ректором Национального университета 
Росарио (Аргентина) Франко Бартолачи.

Стороны обменялись мнениями о важности научно-
образовательной сферы в укреплении казахстанско-ар-
гентинских отношений, а также обсудили перспективы 
налаживания академического и научного обмена между 
ведущими университетами Росарио и Алматы, двумя горо-
дами-побратимами. Особенно актуальны эти намерения в 
текущем году в рамках празднования 30-летия установ-
ления дипломатических отношений между Казахстаном 
и Аргентиной.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК и представительств                             
Казахстана за рубежом, фото с сайта МИД РК

«Обзор развития Азии (ADO) на 
апрель 2023 года» – ведущее 

экономическое издание АБР, про-
гнозирует рост валового внутрен-
него продукта (ВВП) Казахстана 
с 3,2% в прошлом году до 3,7% в 
2023 году и 4,1% в 2024 году по мере 
увеличения объемов добычи нефти 
на крупных нефтяных месторож-
дениях. Прогнозируемое повыше-
ние цен на основные экспортные 
сырьевые товары, как ожидается, 
будет стимулировать инвестиции и 
поддерживать деловую активность. 
Последствия санкций в отношении 
России представляют наибольший 
риск для данного прогноза.

«Обзор развития Азии» прогно-
зирует рост сферы услуг с 3,4% в 
2023 году до 3,9% в 2024 году за счет 
развития транспорта, торговли, 

гостиничного бизнеса и содей-
ствия увеличению товарообороту 
между Европой и Азией. Согласно 
прогнозам, рост промышленности 
составит 4,7% в 2023 году благо-
даря высокому внешнему спросу 
на сырьевые товары, после чего 
замедлится до 4,3% в 2024 году. 

Прогнозируется постепенное 
снижение инфляции с 15% в 2022 
году до 11,8% в 2023 году с даль-
нейшим снижением до 6,4% в 
2024 году, что отражает жесткую 
денежно-кредитную политику и 
предполагает стабильную валюту. 
Ожидается, что введенные прави-
тельством ограничения на экспорт 
основных продуктов питания и 

контроль за ценами на бензин по-
зволят сохранить стабильность цен 
и сократить уровень инфляции. 
Что касается спроса, то, согласно 
прогнозам, рост потребления вос-
становится до 1,6% в 2023 году и 
2,2% в 2024 году, по мере того как 
снижение инфляции приведет к ро-
сту реальных доходов и увеличению 
объема государственных расходов 
на социальную поддержку.

«При поддержке АБР разработан 
Индекс региональной конкуренто-
способности и социальной сплочен-
ности Казахстана. Он свидетельству-
ет о значительном неравенстве в 
возможностях и конкурентоспособ-
ности между регионами. Для устра-

нения этих разрывов потребуется 
принятие специальных мер, учиты-
вающих особенности и потребности 
каждого региона», – отметил глава 
офиса АБР в Казахстане Нариман 
Маннапбеков. 

По мнению АБР, такие меры необ-
ходимы для раскрытия потенциала 
регионов, стимулирования инклю-
зивного роста и повышения каче-
ства жизни людей по всей стране. 
Правительство может рассмотреть 
вопрос определения гибких руко-
водящих принципов для адаптации 
программ к потребностям регионов 
и укрепления институционального 
потенциала местных органов вла-
сти. Система перераспределения 
бюджетных средств нуждается в со-
вершенствовании, особенно с точки 
зрения изменения качества жизни 
и создания стимулов для местных 
органов власти к повышению уров-
ня жизни жителей регионов.

Пресс-служба АБР

РОСТ ВВП УСКОРИТСЯ

Согласно прогнозу, экономический рост в Казахстане в 2023 и 2024 годах ускорится 
благодаря восстановлению промышленности, сферы услуг и внутреннего спроса, 
говорится в новом отчете Азиатского банка развития.  

ЛИЦА ПРАВИТЕЛЬСТВА
Как только стало известно, что за кандидатуру Алихана Смаилова проголосовало 
82 из 97 присутствовавших депутатов только что переизбранного Парламента, время 
пошло под знаком кадровых назначений в правительство. Новый Кабинет министров 
должен предпринять действенные шаги по повышению уровня жизни казахстанцев, 
стимулированию отечественной экономики, реализации стратегических задач.
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Президент принял министра ин-
дустрии и инфраструктурного 

развития Марата Карабаева.
Представлен отчет об итогах ре-

визии месторождений, о реализации 
пула новых индустриальных инвест-
проектов, состоящего из свыше 800 
проектов. До 2029 года будет прово-
диться работа по развитию междуна-
родных автомобильных коридоров. 
Внедрен режим «открытого неба», рас-
ширяется география полетов. До 2025 
года планируется запустить рейсы в 
Токио, Сингапур, Шанхай и Нью-Йорк.

* * *
Президент Касым-Жомарт Токаев 

принял Генерального секретаря ОДКБ 
Имангали Тасмагамбетова. 

Обсужден ряд вопросов по при-
оритетным направлениям работы 
ОДКБ, а также планы организации на 
предстоящий период.

* * *
Глава государства подписал закон, 

регламентирующий внесение поправок 
в некоторые законодательные акты 
страны по вопросам цифровизации 
госуслуг в сфере земельных отношений. 

Принято решение о том, что электрон-
ный формат предоставления прав на 
земельные участки будет внедряться 
только в пределах земель городов ре-
спубликанского значения, столицы, го-
родов областного и районного значения.  

Предоставление соответствующих 
прав на землю будет осуществляться 
с помощью веб-портала электронного 
правительства через публичную када-
стровую карту.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Министерством сельского хозяй-

ства в целях обеспечения продо-
вольственной безопасности до конца 
года будет реализован 291 инвести-
ционный проект по развитию АПК на 
сумму 536 млрд тенге. 

В целом до 2026 года планируется 
реализовать 700 инвестпроектов на 
сумму 2,6 трлн тенге. 

* * *
Минздрав ожидает увеличения 

доли граждан, ведущих здоровый 
образ жизни, до 30% к 2025 году.

* * *
C 1 июля планируется переход к 

новой модели рынка электрической 
энергии на базе механизма единого 
закупщика электрической энергии и 
балансирующего рынка электриче-
ской энергии. 

Она позволит реализовать необхо-
димые проекты по вводу генерации 
в целях покрытия среднесрочной по-
требности в электрической энергии. 
На сегодня реализуются проекты по 
модернизации действующих электро-
станций, которые позволят к 2027 году 
годы ввести свыше 1 700 МВт. 

* * * 
Обсуждены актуальные вопросы 

развития горно-металлургического 
комплекса. 

Рассмотрены планы по внедрению 
международных стандартов в гео-
логоразведку. Премьер-министр под-

черкнул необходимость соблюдения 
баланса интересов государства и 
бизнеса при реализации новых ини-
циатив и проектов в ГМК. 

* * *
Главе правительства доложено о 

влиянии санкционной политики на 
торговые потоки республики. 

Алихан Смаилов поручил уполномо-
ченным госорганам держать ситуацию 
на контроле, оперативно реагировать 
на факты нарушений, а также про-
водить широкую разъяснительную 
работу с представителями бизнеса.

* * *
Устойчивый трехнедельный тренд 

снижения цен зафиксирован на 6 
видов продуктов: крупу гречневую, 
картофель, морковь, лук, капусту, 
сахар. 

Таким образом меры правитель-
ства по разбронированию овощей 
из стабфондов и сформированных 
запасов регионов дают положитель-
ный эффект.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

НОВЫЙ СМЫСЛ ПЕРЕМЕН
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Ирина ЛЕДОВСКИХ, 
фото пресс-службы ЕНПФ 

Согласно данным из открытых 
источников, доходность пенси-

онных активов в Великобритании 
составила минус 33%, в Канаде – 
минус 16,4%, в Швейцарии – минус 
14,9%, в США – минус 14,7%, ЕС – 
минус 8,9%, в Японии – минус 5,6%. 

За минувший год пенсионные 
накопления казахстанцев выросли 
за год на 11,4%. 

ДИНАМИКА
Так, на первое марта 2023 года 

на индивидуальных счетах вклад-
чиков Единого накопительного 
пенсионного фонда сформированы 
пенсионные накопления на сумму 
15,13 трлн тенге. С начала года их 
прирост на составил 466,2 млрд 
тенге (3,2%). По сравнению с анало-
гичной датой прошлого года объем 
пенсионных накоплений вырос на 
1,54 трлн тенге (или на 11,4%).

«Такой прирост сформировался 
с учетом входящих потоков в виде 
взносов и инвестиционного дохода, 
а также исходящих – в виде пенси-
онных выплат, в том числе по гра-
фику и единовременных – на жилье 
и лечение, в целях наследования, 
погребения, выезда на ПМЖ», – объ-
яснила заместитель председателя 
правления ЕНПФ Сауле Егеубаева 
на заседании общественного со-
вета фонда. 

97% накоплений казахстанцев 
образовано за счет обязательных 
пенсионных взносов – на них 
пришлось 14,7 трлн тенге.  Сумма 
пенсионных накоплений по обя-
зательным профессиональным 
пенсионным взносам составила 
466,4 млрд тенге, увеличившись с 
1 марта прошлого года на 21%, с 
начала года – на 4,7%. Наибольший 
прирост (более чем в два раза за год) 
продемонстрировали накопления 
по добровольным пенсионным 
взносам, объем которых составил 
3,8 млрд тенге. 

«Касательно соотношения пен-
сионных накоплений к ВВП – это 
14,4%. Этот показатель несколько 

снизился по отношению к преды-
дущему году. Дело в том, что темпы 
роста ВВП опережали темпы роста 
пенсионных накоплений», – уточ-
нила спикер.  

ДОХОДНОСТЬ 
За два месяца этого года чистый 

инвестиционный доход вкладчиков 
ЕНПФ превысил 204,4 миллиарда 
тенге. Чистый инвестиционный до-
ход, обеспеченный Национальным 
банком с 2014 года (завершения 
процесса объединения всех пенси-
онных активов в ЕНПФ), превысил 
7,13 трлн тенге. Из общего объема 
пенсионных активов в доверитель-
ном управлении Национального 
банка находится 15,12 трлн тенге. 
Пенсионные активы под управле-
нием инвестбанков составили 9,6 
млрд тенге.

Средневзвешенная доходность 
долговых финансовых инструмен-
тов, находящихся в инвестицион-
ном портфеле пенсионных активов 
ЕНПФ, составила 11% годовых, в 
том числе номинированных в тен-
ге – 12,6% годовых, в иностранной 
валюте – 4,9% годовых.

«Отметим, что в структуре ин-
вестиционного дохода 318,2 млрд 
тенге составляют доходы в виде 
вознаграждения по ценным бума-
гам, в том числе по размещенным 
вкладам и операциям «обратное 
РЕПО» и от рыночной переоценки 
ценных бумаг, прочие доходы – 
0,18 млрд тенге. А инструменты, 
находящиеся во внешнем управ-
лении и связанные с переоценкой 
иностранной валюты, принесли 
убытки в размере 108 млрд тенге, 
что является результатом влияния 
геополитических факторов на ин-
вестиционный доход, полученный 
в этом году. Однако общий доход 
за два месяца этого года стал по-
ложительным», – отметили в пресс-
службе ЕНПФ.

Этот год начался на фоне слож-
ной геополитической ситуации, 
продолжающегося шторма на фи-
нансовых рынках мира. «Однако 
за счет диверсификации портфеля 
по выбранным финансовым ин-

струментам, отраслям экономики 
и валютам в течение двух месяцев 
заработан положительный инве-
стиционный доход. Как известно, 
пенсионные накопления – это 
долгосрочные инвестиции, и анали-
зировать размер инвестиционного 
дохода целесообразно за период 
не менее одного года. Краткосроч-
ные данные (еженедельные, еже-
месячные) не показательны, т.к. 
зависят от изменений рыночной 
конъюнктуры. Подчеркнем, что в 
долгосрочной перспективе обеспе-
чивается положительная реальная 
(превышающая накопленную ин-
фляцию) доходность пенсионных 
накоплений. Накопленная доход-
ность с периода основания накопи-
тельной пенсионной системы (1998 
год) на первое марта с нарастающим 
итогом составила 740,12% при ин-
фляции за весь период 695,96%», 
– отметили в пресс-службе ЕНПФ.

ВКЛАДЧИКИ 
В настоящее время 50% счетов 

имеют стаж накоплений до пяти лет. 
60% счетов имеют сумму до одного 
миллиона тенге. То есть накопления 
казахстанцев более чем скромные. 

Минимальная сумма ежемесяч-
ной выплаты составляет 26,1 тыс. 
тенге, средняя сумма – 29,9 тыс. 
тенге, максимальная сумма выпла-
ты 707,3 тыс. тенге. Согласно стати-
стике ЕНПФ, медиальная зарплата 
вкладчиков фонда составляет 204,1 
тыс. тенге, средняя – 308 тыс. тенге, 
минимальная – 70 тыс. тенге. 

ЕДИНЫЙ СОВОКУПНЫЙ ПЛАТЕЖ 
В январе 2019 года в Казахстане 

ввели единый совокупный платеж 
(ЕСП). Его обязаны вносить не-
регулярно занятые граждане или 
самозанятые. В ЕСП объединили 
четыре вида социальных плате-
жей. Согласно статистике, в нашей 
стране порядка двух млн человек 
относятся к самозанятым. Это до-
вольно широкая часть социально 
активного населения, в которую 
входят индивидуальные пред-
приниматели, фермеры и те, кто 
работает неофициально.

ЕСП объединяет четыре платежа 
в один: индивидуальный подоход-
ный налог;

обязательные пенсионные взно-
сы; взносы в Фонд социального 
медицинского страхования; взносы 
в Государственный фонд социаль-
ного страхования.

Платеж больше похож на подвид 
социальной поддержки в обмен на 
небольшую плату, так как нефор-
мально занятый регистрируется 
сразу во всех государственных си-
стемах социального, медицинского 
и пенсионного обеспечения. Осу-
ществив платеж, самозанятый:

• участвует в накопительной 
пенсионной системе и может пре-
тендовать на базовую пенсию;

• получает доступ к медицинским 
услугам, неограниченным по сумме 
и видам в рамках ОСМС;

• получает социальные выплаты 
в случаях утраты трудоспособности, 
потери кормильца, потери работы, 
беременности и родов, ухода за 
ребенком до 1 года.

Эксперты говорят, что ЕСП нужен 
для выведения из тени миллионов 
самозанятых, которые сегодня не 
учитываются в статистике по без-
работным. 

«За счет ЕСП в Едином накопи-
тельном пенсионном фонде было 
открыто чуть больше миллиона сче-
тов. Данный механизм выбирают 
чаще женщины. Кстати, из общего 
количества открытых счетов почти 
половина осталась в системе, они 
продолжают перечислять взносы. 
То есть, те люди, которые до 2020 
года вообще не были участниками 
накопительной пенсионной си-
стемы, как только открыли счета, 
продолжают быть участниками 
системы. Этот механизм открыл 
многим людям доступ к системе со-
циального страхования», – расска-
зала Айжан Темирлан, начальник 
управления стратегии и анализа 
департамента стратегического раз-
вития ЕНПФ. 

Правительство, вводя ЕСП, пы-
талось его привязать к ОСМС, но 
инициатива положительно отраз-
илась и на пенсионной системе.
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Продажи валютной выручки 
субъектами квазигосудар-

ственного сектора в течение про-
шедшего месяца составили порядка 
253 млн долларов. Компании ква-
зигосударственного сектора само-
стоятельно осуществляют продажу 
на валютном рынке через банки 
второго уровня.

«Март стал показательным ме-
сяцем для динамики курса тенге. 
Укрепление нацвалюты Казахстана 
с начала 2023 года на 8,4% с отметки 
463 за доллар США к отметке 427 
было полностью стерто в марте. 
Причины мартовского снижения 
курса в точности воспроизводят 
актуальную карту сильных и слабых 
сторон нацвалюты РК, которые 
будут определять динамику тенге 
и в апреле. Прежде всего стоит вы-
делить ухудшение конъюнктуры 
нефтяного рынка, с начала марта 
снижение котировок здесь состави-
ло 10%, отметка $75,00 за баррель 
Brent, а в моменте оно достигало 
и 15%, отметка $70,00 за баррель 
(минимум с декабря 2021 года). То 
есть, как только влияние кризиса в 
банковском секторе США и Европы 
добралось до нефтяного рынка, 
тенге тут же начал очень быстро 
слабеть, демонстрируя, во-первых, 
отсутствие возможности для закре-
пления на высоких курсовых значе-
ниях (420,0-450,0 за доллар США), 
а во-вторых, высокую уязвимость 
к динамике нефтяных котировок», 
– комментирует Нурбек Искаков, 
аналитик компании Esperio.

Продажи валюты для обеспече-
ния трансфертов из Национального 
фонда в республиканский бюджет 
за март составили 721 млн долларов.  
Доля продаж из Национального 
фонда составила 23% от общего 
объема торгов и не более 40 млн 
долларов в день. При проведении 

операций со средствами Нацио-
нального фонда Национальным 
банком соблюдается принцип 
рыночного нейтралитета. Это под-
разумевает проведение регулярных 
и равномерных продаж иностран-
ной валюты. Данная практика по-
зволяет минимизировать влияние 
операций Национального фонда на 
валютный рынок.

В целях поддержания валютной 
доли пенсионных активов ЕНПФ 
на уровне 30% Национальный 
банк в марте осуществлял покупки 
иностранной валюты на биржевых 
торгах, общая сумма которых со-
ставила 232 млн долларов, или по-
рядка 7% от общего объема рынка. 
Валютных интервенций в марте 
Национальный банк не проводил.

«Если и говорить о важнейших 
факторах курсообразования нацва-
люты РК, то сейчас это, безусловно, 
цена на нефть и все, что оказывает 
на нее существенное влияние. Все-
таки текущие уровни нефтяных 
котировок уже достаточно низки, 
чтобы каждое дополнительное 
падение цен на нефть очень остро 
сказывалось на республиканском 

бюджете (цена в бюджете РК на 
2023 года $85,00 за баррель Brent) и 
стимулировало монетарные власти 
к значительному ослаблению тенге 
(курс доллара США в бюджете 480,0 
тенге) для компенсации выпадаю-
щих доходов», – говорит аналитик.

ПРОГНОЗ 
В Нацбанке сообщили, что в 

апреле фактический объем продаж 
из Национального фонда будет 
зависеть от заявок Министерства 
финансов РК на выделение транс-
фертов в республиканский бюджет. 
На основе текущих прогнозных 
ориентиров Минфина по суммам 
необходимых трансфертов пред-
варительно в апреле Националь-
ным банком планируется продажа 
валюты из Национального фонда в 
размере от 550 до 650 млн долларов. 
Покупка валюты для поддержания 
валютной доли пенсионных акти-
вов ЕНПФ в апреле ожидается в 
размере от 200 до 250 млн долларов.

В рамках принципа транспа-
рентности Национальный банк 
продолжит раскрывать полную 
информацию о всех проводимых 

операциях на валютном рынке. В 
краткосрочной перспективе дина-
мика тенге будет зависеть от ожи-
даний участников рынка, ситуации 
на мировых рынках и изменения 
геополитической обстановки. 
Национальный банк продолжит 
придерживаться режима гибкого 
курсообразования, который исклю-
чает накапливание дисбалансов и 
обеспечивает сохранность золото-
валютных резервов.

«Можно выделить два основных 
сценария динамики тенге в апреле. 
Оба они подразумевают снижение 
курса нацвалюты РК к 475,0-480,0 
за доллар США, но если в первом 
сценарии, который можно назвать 
умеренно-негативным и наиболее 
вероятным, ослабление тенге не 
только в апреле ограничится ука-
занными выше уровнями, то во 
втором сценарии, который можно 
назвать кризисным, курс уйдет 
гораздо ниже. 

Возможные уровни при кризис-
ном сценарии достаточно расплыв-
чаты, с технической точки зрения 
следующим важным значением 
после 475,0-480,0 тенге за доллар 
США является минимум начала 
марта 2022 года в 510,0-520,0. То 
есть это примерно 12-процентное 
ослабление курса с текущих 457,0-
460,0 за американский доллар», 
– прогнозирует Нурбек Искаков.

Спикер считает, что курсовое от-
ношение тенге к другим валютам 
также будет определяться выбран-
ным сценарием. Если это будет 
умеренно-негативный вариант, 
можно ожидать что в апреле курс 
тенге к евро просядет на 3,5-4,5% 
к отметке 510,0-515,0, а к рублю 
так и останется в диапазоне 5,50-
6,00. Если же сработает кризисный 
сценарий, то к евро тенге просядет 
гораздо сильней к 550,0-560,0, а к 
рублю, напротив, укрепится, в диа-
пазон 5,00-5,50, как это чаще всего 
и бывает в начальной фазе кризиса.

Во Франции несколько недель продолжаются протесты 
против пенсионной реформы. В прошлые выходные 
около двух тысяч рабочих вышли на протест в Праге 
против запланированной чешским правительством 
реформы пенсионной системы. Инициативы 
правительства Великобритании этой осенью поставили 
на грань банкротства пенсионные фонды, компании 
по страхованию жизни и привели к отставке кабинета 
министров Лиз Трасс. На этом фоне пенсионная система 
Казахстана продемонстрировала устойчивость, хотя 
и показала доход ниже инфляции. 

ВЫСТОЯТЬ ВО ВРЕМЯ ШТОРМА

КАКОЙ БУДЕТ 
ТРАЕКТОРИЯ ТЕНГЕ?

Евгений ПИТОЛИН, эксперт 
в области кибербезопасности

В этой статье мы поговорим о 
том, почему аферистам до 

сих пор удается похищать деньги 
с карт у доверчивых людей и, по 
традиции, как себя уберечь. 

ЧТО ТАКОЕ КАРДИНГ
Каждый из нас имеет все шан-

сы встретиться с мошенниками. 
По одной простой причине – наличие банковской карты. 
А вот каким способом вас могут обмануть – решать самим 
злоумышленникам. Поэтому все способы обмана знать не 
только полезно, но и нужно. Это и называется – кардинг. 
Когда обманным путем получают секретные данные и рас-
поряжаются вашими личными деньгами.

Какие данные можно сообщать 
• номер телефона – этого достаточно, чтобы найти вас в 

мобильном приложении банка;
• имя и отчество – для большей точности перевода средств; 
• номер карты – также для того, чтобы вам могли пере-

вести сумму;
• номер счета – этот способ предпочитают организации. 

Реквизиты сообщать тоже безопасно.
Если вы сказали мошеннику что-то из этого списка, мо-

жете не беспокоиться. А вот если из списка ниже, то нужно 
срочно предпринимать меры. 

Что нельзя сообщать незнакомым людям «даже, если 
сильно хочется»

• трехзначный код с обратной стороны карты; 
• срок действия карты;
• код из смс-сообщений или электронной почты;
• пин-код карты;
• проверочное кодовое слово.

Что могут предлагать мошенники
• перевести ваши деньги на «специальный и надежный» 

счет;
• порадовать вас компенсациями, выигрышами, призами 

и выплатами;
• вынуждать вас перейти по ссылке, заполнить анкету, 

вбить в специальную строку свои конфиденциальные 
данные.

Как противостоять 
• всегда во всем сомневайтесь;
• не бойтесь задавать вопросы;
• не теряйте холодный рассудок при первой фразе о том, 

что ваши деньги исчезли;
• лучше всего самому позвонить в банк и спросить, что 

с вашим счетом; 
• не заполняйте ничего личного в присутствии посто-

ронних людей; 
• не совершайте покупки на сомнительных сайтах;
• если у вас есть малейшие подозрения, то сразу же за-

блокируйте карту;
• не принимайте эмоциональных решений;
• сохраняйте критическое мышление.

ПОЧЕМУ С НАШИХ 
КАРТ ДО СИХ ПОР 
КРАДУТ ДЕНЬГИ
Виртуальное мошенничество будет 
процветать наравне с новыми 
технологиями. Подпортить статистику 
мошенникам можно лишь двумя 
способами: не доверять незнакомцам 
в интернете и ничего о себе 
не рассказывать там же.

ГРАНТ ДЛЯ 
ЦИФРОВИЗАЦИИ ГЧП
Фонд технического содействия Евразийского банка 
развития на грантовой, безвозвратной основе 
предоставит 70,6 млн тенге для цифровизации 
конкурсных процедур по проектам государственно-
частного партнерства в Республике Казахстан.

На средства, предоставленные ФТС ЕАБР, будет создана и 
внедрена подсистема по проведению закупок информаци-
онной системы «Электронные коммерческие закупки» для 
определения частного партнера по проектам ГЧП, реализу-
емым в Казахстане. Разрабатываемая подсистема обладает 
широкими функциональными возможностями и обеспечит 
доступ ко всем конкурсным процедурам и информации по 
проектам ГЧП в режиме одного окна. Кроме того, планиру-
ется интеграция подсистемы с другими информационными 
системами республики.

Реализация проекта соответствует ключевым стратеги-
ческим документам республики в части создания эффек-
тивного частного сектора экономики и развития ГЧП, а 
также Стратегии ЕАБР и Страновой стратегии ЕАБР по РК 
на 2022-2026 годы.

«Реализация проекта ФТС банка позволит цифровизи-
ровать конкурсные процедуры отбора частных партнеров 
по проектам ГЧП, повысить доступность информации о 
проводимых конкурсах и заинтересованность участия по-
тенциальных инвесторов в проектах ГЧП в Казахстане. Это 
наш первый проект с Казахстанским центром ГЧП, и мы 
намерены продолжить поддержку инициатив Республики 
Казахстан по развитию ГЧП», – отметил заместитель пред-
седателя правления ЕАБР Ярослав Мандрон. 

Пресс-центр ЕАБР
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Сведения о компонентах годовой финансовой отчетности за 2022 г.
Филиал Американского Еврейского Объединенного (Джойнт) Распределительного Комитета Инк. в РК

 Активы Обязательства 

На конец 
отчетного 
периода 

На начало 
отчетного 
периода

На конец 
отчетного 
периода 

На начало 
отчетного 
периода

100.07.001 Денежный средства и их эквиваленты 24905 11783 100.07.020 Обязательства по налогам 0 0

100.07.003 Краткосрочная дебиторская задолженность 527 162 100.07.022 Краткосрочная кредиторская задолженность 3 80

100.07.005 Текущие налоговые активы 29 33 100.07.025 Долгосрочные финансовые обязательства  0 0

100.07012 Основные средства 2561 1331 100.07.029 Прочие долгосрочные обязательства 28019 13229

Итого Активы 28022 13309 Итого обязательства 28022 13309

Макс АБАЗОВ

Но в силу их «происхождения» – раз-
новидность цифровой валюты, главная 

особенность которой – децентрализация 
и работа в автоматическом режиме, без 
привязки к эмиссионным центрам, дове-
рие классических банков и финансистов к 
ней, скажем так, настороженное. Поэтому в 
некоторых странах, например, в Нигерии, 
решением центрального банка страны 
операции с криптовалютой запрещены и 
влекут за собой строгое наказание. 

Тем не менее большинство ЦБ стран мира, 
следуя простому правилу – «не можешь 
противостоять движению, возглавь его», 
активно осваивает технологии блокчейна. В 
мире уже существуют, по разным источни-
кам, около 400 криптобирж. Показатель этот 
подвижен, некоторые биржи закрываются, 
другие открываются. Но, как бы то ни было, 
процесс этот набирает скорость. 

В Казахстане в октябре 2022 года коми-
тет МФЦА по регулированию финансовых 
услуг (AFSA) выдал криптовалютной бирже 
Binance лицензию по управлению плат-
формой цифровых активов и оказанию 
кастодиальных услуг в Международном 
финансовом центре «Астана».

Значит у криптовалют в Казахстане 
есть будущее? Поговорим об этом с GR-
директором Binance в СНГ Ольгой ГОН-
ЧАРОВОЙ. 

– Ольга, на ваш взгляд, какова сейчас роль 
криптовалют на территории РК?  

– Уже не секрет, что многие ведущие 
мировые криптовалютные организации 
положительно отметили намерения Казах-
стана стать ведущим игроком в сфере новых 
цифровых технологий и криптовалютной 
экосистемы в Центральной Азии. Благодаря 
реализации пилотного проекта в стране 
теперь у криптобирж, зарегистрированных 
на территории МФЦА, есть возможность 
запуска криптовалютных платформ. В том 
числе, для покупки и продаж криптовалют 
в Казахстане. Огромным плюсом пилотного 
проекта является организация торговли 

цифровых активов в стране в регулируемом 
поле, которое дает надлежащую защиту 
прав розничных и профессиональных 
инвесторов.

Особо отмечу развитие цифрового тенге 
(CBDC – Central Bank Digital Currency) в 
Казахстане. CBDC – это по факту цифровой 
аналог государственной валюты, который 
также служит средством платежа. Цифро-
вые валюты связаны с технологией блок-
чейн. И это положительное доказательство 
того, что деньги на блокчейне существуют. 
Благодаря этому казахстанцы научатся 
использовать открытые и закрытые ключи, 
управлять кошельками и так далее. 

В феврале 2023 года Binance и Наци-
ональный банк Казахстана представили 
двусторонний отчет о состоянии индустрии 
цифровых активов и DeFi в Центральной 
Азии. Презентация доклада состоялась в 
рамках форума «Digital Almaty 2023». В 
отчете представлен анализ принятия крип-
товалюты, общих трендов DeFi и местной 
индустрии цифровых активов. Также в отчет 
включен обзор нормативно-правовой базы 
стран СНГ и основные тенденции рынка, 
требующие тщательного нормативного 
контроля. Рекомендую ознакомиться! 

Отдельно стоит подчеркнуть готовность 
населения к принятию криптовалют. В конце 

2022 года мы провели опрос пользователей 
Binance в Казахстане, который говорит о 
положительных тенденциях развития от-
расли в стране и во всем мире. 52% из опро-
шенных жителей Казахстана считают, что 
прогресс в регулировании криптоотрасли, 
который они наблюдали в 2022 году, будет 
способствовать дальнейшему развитию от-
расли, а также тому, что крипторынок станет 
более прозрачным и безопасным. 

46,6% участников опроса считают, что 
криптовалюты смогут занять прочное место 
в мировой финансовой системе в ближай-
шие пять лет. Казахстанцы также выразили 
готовность к использованию криптовалюты 
для оплаты товаров и услуг. Согласно опросу 
Binance, для 75,8% респондентов из Казах-
стана важно иметь возможность оплачивать 
товары и услуги криптовалютой. Это также 
говорит о готовности граждан использовать 
и цифровой тенге.

–  Как бы вы оценили законодательную 
базу для регулирования криптовалют в 
Казахстане?   

– Казахстанским регулятором МФЦА 
предприняты колоссальные усилия с тем, 
чтобы разработать законодательство в 
периметре регулирования МФЦА и начать 
процесс лицензирования криптобирж. И 
поверьте мне – нам есть, с чем сравнить, 
поскольку мы уже получили лицензии в 17 
юрисдикциях – уровень проработанности 
законодательства МФЦА очень и очень 
глубокий. По сути – это один из самых пере-
довых опытов по детальной проработке 
законодательства в мире. Вместе с тем хочу 
отметить, что МФЦА все же является от-
дельной финансово-экономической зоной, 
и для дальнейшего развития крипторынка 
необходимо проводить дальнейшую либе-
рализацию использования криптовалют в 
Казахстане.

Текущий режим лицензирования и регу-
лирования позволяет криптобиржам рабо-
тать в регулируемом поле. Нужно расширять 
список продуктов, доступных на локальных 
криптобиржах. Мы постоянно работаем с 
регулятором в Казахстане для того, чтобы 

казахстанские пользователи имели доступ 
к регулируемым продуктам. Игроки рынка 
должны соблюдать стандарты прозрач-
ности, что исключало бы подозрения в 
какой-то сомнительной или незаконной 
финансовой деятельности. 

Мы понимаем, что на нас это возлагает 
определенные обязанности, как на лидера 
рынка. Поэтому мы сделали несколько 
важных шагов для этого. Во-первых, мы 
увеличили наш фонд экстренного страхо-
вания SAFU (Secure Asset Fund for Users) до 
1 миллиарда долларов. Также мы начали 
инициативу по восстановлению индустрии 
(Industry Recovery Initiative), которая по-
может лучшим проектам, пострадавшим 
из-за негативных событий прошлого года. 
В будущем на постоянной основе мы пла-
нируем целый ряд аудитов, чтобы быть 
максимально открытыми для клиентов.

– Как защитить граждан Казахстана, 
еще недостаточно компетентных в этом 
вопросе, от мошеннических действий, и 
что биржа для этого делает? 

– Безопасность пользователей для 
Binance – приоритет номер один. У нас рабо-
тает ведущая в отрасли глобальная команда 
по соблюдению нормативных требований 
и расследованиям. Она насчитывает более 
750 сотрудников по всему миру. В 2022 году 
мы увеличили численность персонала, за-
нимающегося соблюдением нормативных 
требований и расследованиями, более чем 
на 500%.   

В нашу команду входят специалисты с 
опытом работы в сфере регулирования, 
ведущие следователи известных фирм, 
занимающихся анализом блокчейна, и 
сотрудники правоохранительных органов, 
которые стояли во главе расследований 
громких киберпреступлений. Я бы вы-
делила три ключевых направления по 
защите наших пользователей, на которых 
мы концентрируемся. В первую очередь, 
одним из способов обеспечения безопас-
ности пользователей является допуск на 
нашу платформу только благонадежных 
пользователей. 

Для этого, во-первых, у нас внедрена 
процедура идентификации клиента и его 
юридическая экспертиза – проверка KYC 
(Know your client), для проведения которой 
мы используем передовые решения от раз-

личных поставщиков инструментов и про-
дуктов KYC/AML (Jumio, Onfido, WorldCheck, 
Elliptic и CipherTrace). Кроме этого, мы 
осуществляем проверку пользователей по 
обширной базе данных с помощью Refinitiv 
World-Check, которая содержит основные 
списки санкций и террористических актов 
на постоянной основе.

Во-вторых, поскольку криптоиндустрия 
еще находится на начальной стадии сво-
его развития, хакерские атаки происходят 
регулярно, а различные мошенничества 
встречаются еще чаще, тем не менее вся 
индустрия заинтересована в том, чтобы 
случаи таких атак и мошеннических дей-
ствий с пользователями были сведены к 
минимуму. Поэтому Binance использует как 
внутренние, так и внешние инструменты 
для обнаружения фишинговых веб-сайтов 
на различных этапах жизненного цикла 
пользователя, от регистрации до запуска. 

Любые обнаруженные фишинговые веб-
сайты удаляются с помощью нескольких 
сторонних сервисов. Мы также рекоменду-
ем пользователям использовать надежные 
варианты двухфакторной аутентификации, 
такие как Yubikey, чтобы предотвратить до-
ступ мошенников к их учетным записям. Для 
обнаружения и предотвращения попыток 
взлома аккаунта мы используем модели 
машинного обучения на основе поведения 
пользователей. Для таких случаев требуют-
ся поэтапные проверки.

Ну и третьим немаловажным направле-
нием является повышение уровня цифро-
вой грамотности и криптообразования в 
частности. К сожалению, он действительно 
пока еще низкий. Образование является 
основным компонентом нашей стратегии 
продвижения массового внедрения циф-
ровых активов. И наш образовательный 
ресурс Binance Academy – это, пожалуй, 
одна из ведущих образовательных плат-
форм по продвижению и доступности 
криптообразования. 

Ресурс бесплатный, любой желающий 
может начать процесс обучения здесь и 
сейчас. В академии доступно около 1000 
статей и глоссариев, а также углубленные 
курсы на более чем 30 языках, а общее 
количество посетителей Binance Academy 
в 2022 году превысило 26 миллионов. 

Мы уверены, что материалы для обра-
зовательной площадки, предоставленные 
Binance Academy, помогут значительно 
снизить барьеры для начала использования 
цифровых активов в повседневной жизни. 

Анна ЧЕРНЕНКО, фото с сайта 
Министерства энергетики РК

Хотя ранее лидер ОПЕК – Сау-
довская Аравия – заявлял, что 

не будет менять объемы добычи 
нефти в этом году. К сокращению 
добычи присоединился и Казахстан. 
Решение нефтяного картеля стало 
полной неожиданностью для по-
купателей, которым было на руку 
снижение мировых цен, накрывшее 
мир после банковского потрясения 
в Европе и США. Но, как видно, 
шейхи Залива привыкли к тому, что 
нефтяные цены остаются стабильно 
высокими и большая прибыль полу-
чается на «ровном месте». Поэтому 
они используют мощь картеля для 
выравнивания нефтяных цен и 
собственного дохода.

ВНОВЬ – К СОТНЕ ЗА БАРРЕЛЬ?
Шоковое решение ОПЕК+ тут 

же подбросило эталонную марку 
Brent до 85 долларов за баррель и 
усилило опасения, что цена в буду-
щем может дойти до 100 долларов 
за баррель.

«ОПЕК+ обладает значительной 
ценовой силой по сравнению с 
тем, что было раньше», – написали 
аналитики Goldman Sachs. В чис-
ле положительных факторов для 
роста цены аналитики отметили 
восстановление экономики Китая 
и устойчивость показателей рента-
бельности в нефтепереработке. По 
мнению Bank of America Cor, ОПЕК 
больше не опасается крупных объ-
емов сланцевой нефти из США, пока 
Brent торгуется выше 80 долларов 
за баррель. Поэтому стимулировать 
рост цен сокращением объемов до-
бычи не так рискованно, как пять лет 
назад, заявили в банке.

КАК ДЕЛИЛИ 
НЕФТЕБОЧКУ
НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ ПРОДОЛЖИЛСЯ ПЕРЕДЕЛ МИРОВОГО 
НЕФТЯНОГО РЫНКА. КАКОВЫ ПОЗИЦИИ У НАШЕЙ СТРАНЫ?

Мировой рынок нефти уверенно движется в сторону масштабной перекройки, 
которая затронет и Казахстан. Начнем с того, что ОПЕК+ решил остановить 
падение доходов и объявил о сокращении добычи нефти на 1,66 млн баррелей 
в сутки до конца этого года. 

Понятно, что цены на нефть посто-
янно колеблются и страны-импор-
теры привыкли даже к внезапным 
изменениям. Однако сегодняшнее 
решение-сюрприз придется не ко 
двору покупателям из Европы. В 
крупнейших европейских странах 
– Британии и Германии – в марте 
вновь выросла потребительская 
инфляция. Население беднеет и все 
больше тратит деньги на питание, 
выбрасывая из потребления другие 
затраты. Подъем инфляции скажется 
на планах европейских центробан-
ков – придется сильнее ужесточать 
денежно-кредитную политику и 
поднимать процентные ставки.

ДУБАЙ ПРИМЕРЯЕТ «КОРОНУ»
Комментируя решение ОПЕК+, 

западные журналисты полагают, 
что на рынке нефти, который и 
так был политизирован донельзя, 
происходит новый виток дружбы 
и разочарований. Если в восьми-
десятые годы прошлого столетия 
ближневосточный нефтяной кар-
тель стратегически договорился с 
Западом, то сейчас арабы начали 
быстрый разворот на Восток. Индия, 
Китай, Африка, по версии мировых 
экономистов, становятся самыми 

привлекательными рынками из-за 
растущего населения и промышлен-
ного развития. И нефтяные магнаты, 
естественно, идут вслед за растущей 
перспективой.

Новые финансовые союзы рож-
даются на глазах. Премьер-министр 
Малайзии Анвар Ибрагим заявил о 
решении создать «азиатский МВФ». 
Малайзия и Индонезия договарива-
ются о том, чтобы вести взаимную 
торговлю в национальных валютах: 
ринггитах и рупиях. В торговле с Ки-
таем Центральный банк Малайзии 
намерен рассчитываться еще и в 
юанях. В начале марта Саудовская 
Аравия объявила о решении ис-
пользовать юань при расчетах за 
часть поставок своей нефти в Китай. 

Но этого мало. Эмираты готовы 
повысить свой статус мирового 
финансового центра. Роснефть и 
индийская Indian Oil Corp решили от-
казаться от европейского бенчмарка 
Brent и перейти в ценообразовании 
на азиатский стандарт Dubai. Оба 
эталона рассчитываются в долларах. 
Аналитики пишут, что переход на 
Dubai может стать началом к окон-
чательному разделению нефтяного 
рынка по валютам и по бенчмаркам. 
Если основные расчеты в Азии будут 

вестись в рупиях и юанях, то торго-
вать нефтью на азиатских биржах 
лучше в этих валютах. И прочат 
Дубаю корону крупного мирового 
финансового центра. В Азии так 
уж точно.

К слову, под эталонной маркой 
Brent давно «горит» земля. Ана-
литики жалуются на проблемы с 
котировками контрактами на Brent 
– на биржах появляются все более 
регулярные перекосы в их стоимо-
сти. Перекосы связаны с тем, что 
цена Brent не отражает реальных 
запасов нефти этой марки. Ежегодно 
нефти Brent добывается все меньше 
и меньше, и есть подозрения, что 
стоимостью контрактов на поставку 
Brent манипулируют.

Brent назван в честь одноименно-
го месторождения в Северном море, 
открытого в 1970 году, и служит ори-
ентиром для определения стоимости 
нефти, добытой на других месторож-
дениях. Более легкие марки нефти, 
которые содержат меньше серы, чем 
Brent, торгуются по отношению к 
ней дороже, а требующие большей 
очистки – дешевле. Поэтому анали-
тики говорят, что ожидают появления 
улучшенного бенчмарка оценки 
разных сортов нефти.

В СОСТАВЕ СИЛЬНЕЙШИХ
В перекройке нефтяного «пиро-

га» пробует силы и Казахстан. Не 
секрет, что долгосрочные контракты 
с иностранными нефтяными компа-
ниями на разработку крупнейших 
казахстанских месторождений 
подходят к концу. И правительство 
старается переиграть новые дого-
воренности в свою пользу. А лучший 
способ защиты – это нападение. 

В среду Bloomberg сообщил, что 
компании, разрабатывающие два 
крупных нефтяных месторождения, 
получили от правительства иск в 
арбитражном суде с обвинениями 
в несанкционированных расходах. 
По информации Bloomberg, прави-
тельство Казахстана считает, что 
партнеры по проектам не должны 
вычитать расходы в размере 13 
млрд долларов по Кашагану и 3,5 
млрд долларов по Карачаганаку. 
Если суд встанет на сторону го-
сударства, оно сможет получать 
больше доходов с месторождений, 
согласно условиям соглашений о 
разделе продукции (СРП). 

Кроме того, Bloomberg утвержда-
ет, что правительство планирует из-
менить систему тендеров нефтяных 
предприятий и сделать его более 

эффективным для внутренней 
экономики. В том числе за счет 
увеличения доходов местных ком-
паний. Ранее сообщалось, что ино-
странным партнерам по Кашагану 
вменяют штраф в 5,1 млрд долларов 
за нарушение экологических норм 
по хранению серы. 

Таким образом, используя по-
литику кнута, правительство жестко 
намекает иностранным партнерам 
о том, что нужно договариваться с 
учетом возросших национальных 
интересов Казахстана. Социальные 
обязательства правительства растут, 
а нефти страна добывает недоста-
точно для их обеспечения. Пора 
восстановить справедливый баланс. 

Ждем ответных публикаций в 
СМИ о том, как иностранные не-
фтекомпании помогают Казахстану 
реализовать нефтяные амбиции, 
привносят современные техноло-
гии и развивают социальную от-
ветственность на местах, что отчасти 
все верно. А также о том, насколько 
сложно и затратно иностранным 
инвесторам будет выкачивать 
трудноизвлекаемую казахстанскую 
нефть – легкую нефть почти всю 
добыли, возвратив потраченные 
инвестиции. 

ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ У «КРИПТЫ» В КАЗАХСТАНЕ
На данный момент существует более 13 тысяч криптовалют. Такие данные по состоянию на октябрь 
2022 года приводил сайт ledger.com. Более всего на слуху – Bitcoin, самая популярная криптовалюта, 
созданная в конце 2008 – начале 2009 года. В перечне звучных и «крипты»: Ethereum, Litecoin, 
Monero, VertCoin… 
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Новая организация будет объ
единять производителей, ра

ботающих на рынке вторсырья. Она 
займется созданием благоприят
ных условий для развития отрасли, 
решая такие задачи как: усиление 
точечной господдержки переработ
чиков вторсырья; регулирование 
вывоза сырья; внесение изменений 
в действующее законодательство; 
внедрение цифровых технологий 
и другие. 

Развитие рынка вторичного 
сырья является принципиально 
важной задачей для любой страны 
– ее решение дает мощный импульс 
развитию экономики и одновре
менно способствует улучшению 
экологической ситуации.  Это тот 
редкий случай, когда экономика 
и экология находятся в гармонии. 

Давно уже не сенсация, что опре
деленные отходы жизнедеятель
ности человека являются настолько 
ценным продуктом для бизнеса, 
что за него порой разворачивается 
нешуточная борьба. Такая условная 
«борьба» идет сейчас между отече
ственными перерабатывающими 
предприятиями и заводами, на
ходящимися за пределами Казах
стана. Исход ее серьезно скажется 
на развитии отрасли переработки 
вторсырья Казахстана, которая в 
данный момент, по словам Батыр
бека Аубакирова, остро нуждается 
в скорейшей трансформации, 
мощной господдержке и реальных 
стимулах для развития. 

МОЖЕМ ПЕРЕРАБОТАТЬ САМИ
В Казахстане только отечествен

ными заводами производится око
ло 1,5 млрд пластиковых бутылок в 
год. И по подсчетам экспертов, до 
90% отходов образуется в результа
те деятельности казахстанских про
изводителей минеральной воды, 
соков, безалкогольных напитков. 
По мнению Батырбека Аубакирова, 
львиная доля ответственности за 
образующиеся ПЭТ-отходы лежит 
именно на них.

Также он напоминает: «Из 100 
тысяч тонн пластика, образую
щегося на мусорных полигонах 
в Казахстане, сегодня перераба
тывается лишь около 3,5 тысячи 
тонн. Оставшиеся 96,5 тысячи 
тонн пластика, которые могли 
бы приносить экономике нашей 
страны миллионы, буквально за
капываются в землю на полигонах, 
гниют и сжигаются на стихийных 
свалках. А имеющиеся в Казахстане 
заводы по переработке вторсырья 
не могут работать на полную про
изводственную мощность из-за 
нехватки сырья». 

Сырье в стране есть, но его как бы 
и нет… ПЭТ-отходы как отбывали по 
воле местных сборщиков в соседние 
республики, так и отбывают. При 
этом казахстанские производствен
ники способны переработать все 
казахстанские отходы, имеющие 
потенциал «для второй жизни». В 
прошлом году было довольно гром
ко заявлено о том, что Казахстан в 
самое ближайшее время планирует 
наладить собственное производ
ство полиэфирного волокна. 

Между отечественными перера
ботчиками пластиковых отходов и 
казахстанскими производителями 
текстиля при поддержке Министер
ства индустрии и инфраструктур
ного развития и НПП «Атамекен» 
был подписан меморандум о 
стратегическом сотрудничестве. 
Цель – наладить совместную работу 
предприятий легкой промышлен
ности и единственного в Казахстане 
производителя полиэфирных во
локон «Green Technology Industries».

Тогда участники говорили о том, 
что если Казахстан начнет про
изводить полиэфирное волокно, 
то станет возможным не только 
дальнейшее развитие легкой про
мышленности, но и экспорт готовой 
продукции. Благодаря совместным 
усилиям переработчики пласти
ковых отходов и текстильщики 
могли бы достигнуть того, что 
первый в стране завод по произ
водству полиэфирных волокон 
стал бы получать сырье для про
изводства штапельного волокна. А 

казахстанские предприятия легкой 
промышленности – отечественное 
волокно высокого качества, потре
бители – отечественную продукцию 
по доступным ценам.

ДК выяснил судьбу столь значи
мого для экономики страны про
екта. «Запуск завода был только 
технический. И на данный момент, 
к сожалению, нет постоянного вы
пуска продукции в достаточных 
объемах. Опять же почему? Потому 
что есть перебои с сырьем», – по
ясняет Батырбек Аубакиров. 

ЧТО С ЗАПРЕТОМ НА ВЫВОЗ ПЭТ?
В качестве решения проблемы 

дефицита пластикового вторсырья, 
возникающего по причине продажи 
его переработчикам из соседних 
стран и нецивилизованного сбора, 
Ассоциация упаковщиков Казах
стана в свое время предлагала 
введение запрета на вывоз ПЭТ-
сырья. В Узбекистане, например, 
сделали это давно – еще в 2013 году. 
В Казахстане в 2019 году был введен 
запрет на вывоз регенерируемой 
бумаги, картона и макулатуры, 
давший моментальный эффект: в 
2021 году количество предприятий 
в отрасли удвоилось, а объемы про
изводства – утроились: с 23 млрд до 
71 млрд тенге. 

Благодаря усилиям ассоциации 
запрет на вывоз ПЭТ-сырья из 
Казахстана в 2022 г. все же ввели. 
Правда, всего на 6 месяцев: с июня 
по декабрь.  Но и это уже было боль
шой победой. В результате отрасль 
хоть немного, но воспряла: во-
первых, отрегулировались цены на 
пластиковые отходы, а во-вторых, 
предприятия-сборщики, наконец, 
поняли, что в Казахстане есть и свои 
переработчики.

«Сейчас работаем над тем, чтобы 
его продлить, – говорит Батырбек. – 
Но вопрос в другом. Запрет лишь ча
стично помогает решить проблему, 
на 50%, но все же не полностью…»

По словам председателя ассоци
ации, отечественные предприятия 
до сих пор системно испытывают 
колоссальный недостаток в сырье. 
И если речь идет о запрете на вывоз 
ПЭТ-отходов, то он должен быть 
долгосрочным – минимум на 1 год 
– и желательно сопряжен с допол
нительными мерами поддержки. 
В их перечень могли бы войти: 
субсидирование развития рынка 
переработки вторсырья в Казахста
не; льготное кредитование пред
приятий, занимающихся сбором и 
переработкой вторичного сырья; 
предоставление льготных кредитов 
на материально-техническое осна
щение заводов-переработчиков; 
льготное налогообложение бизне
са, способствующего улучшению 
экологической ситуации в стране. 

Эксперт считает, что более дли
тельный запрет на вывоз ПЭТ-
сырья нужен еще и для того, чтобы 
сборщики вторсырья понимали: 
надо либо самим перерабатывать 
пластиковые отходы, либо про
давать отечественным заводам, 
которые с удовольствием перерабо
тают практически весь объем этого 
сырья, образующегося в стране. 
А другого выхода, как, например, 
продавать его в соседние страны, 
быть не должно. 

СБОР И ПЕРЕРАБОТКА 
ПЭТ-СЫРЬЯ 

Ситуация с этим пока остается 
столь же драматичной, как и пол

года назад.  Площадь мусорных 
полигонов не уменьшается, мусор 
на них утилизируется таким же 
варварским способом, как и ранее: 
сжигается, захоранивается, отрав
ляя землю на сотни лет. Полигоны 
как были, так и остаются незажива
ющей раной на земле Казахстана. Из 
всех пластиковых отходов собира
ется лишь пятая их часть. Только 3% 
мусорных полигонов Алматинской 
области занимаются сортировкой 
мусора, по словам руководителя 
компании «Дорпласт» Натальи 
Ивановой. 

Денежные потоки, количество 
рабочих, объем образующегося и 
перерабатываемого мусора – все 
это прочно закрепилось в черной 
и серой зонах. 

В бытность программы «Eco

Qolday» в системе РОП вопрос про
зрачности отрасли решался доста
точно хорошо. И сейчас участники 
рынка хотели бы, чтобы правопре
емник «EcoQolday» наследовал этот 
бесценный опыт и наработки.    

Созданная в рамках ранее дей
ствующей программы цифровая 
модель очень точно фиксировала 
уровень сбора и переработки – ведь 
чтобы работать в этой системе, не
обходимо было, как минимум, в ней 
зарегистрироваться. Осуществлять 
же свою деятельность в программе 
«EcoQolday» в системе РОП и сбор
щикам, и переработчикам было вы
годно, и они, как следствие, охотно 
выходили из «тени». Но к этому 
вопросу мы еще вернемся.  

Временный запрет на вывоз 
пластикового вторсырья лишь в 
некоторой степени стабилизиро
вал ситуацию на рынке перера
ботки ПЭТ-сырья и дал, по словам 
Батырбека Аубакирова, внятный 
сигнал казахстанским сборщикам 
и инвесторам – государство гото
во развивать это направление. По 
мнению эксперта, сам факт запрета 
смог обратить внимание крупных 
сборщиков ПЭТ-сырья на то, что 
государство поддерживает пере
работку вторичного пластикового 
сырья и стремится усилить работу 
в этом направлении. Это вполне 
может подвигнуть данные компа
нии на то, чтобы инвестировать в 
переработку. 

«6 месяцев – это, конечно, мало. 
Многие сборщики в этот период 
просто «работали на склад», копи
ли, собирали и не продавали ПЭТ-
отходы. А как только срок истек и 
запрет сняли, тогда наши сборщики 
начали продавать это сырье», – рас
сказывает Батырбек. И, понятно, 
не отечественным заводам-пере
работчикам. Загруженность же 
казахстанских заводов составляет, 
как и прежде, максимально 20-30%. 
Конечно, отечественные пред
приятия – подождут. Подождут до 
полного своего закрытия… 

Сегодня на огромный Казахстан 
приходится всего 3-4 достаточно 
крупных переработчика, и те еле 
дышат… Проблема эта дошла до той 
высшей точки накала, когда решить 
ее может только государство. 

СУДЬБА РОП – СУДЬБА РЫНКА
Как писал ДК в прошлых номерах, 

программа «EcoQolday» в системе 
РОП дала ощутимый импульс раз
витию перерабатывающей отрасли, 
в том числе, в области переработки 
пластика. Ее закрытие, по мнению 
экспертов и участников рынка, 
нанесло удар по и так многостра

дальным ПЭТ-переработчикам. 
Неоспоримая эффективность про
граммы была в том, что она создала 
сборщикам возможность наращи
вать продажи, а переработчикам – 
возможность стабильно загружать 
свои мощности, обеспечивая баланс 
спроса и предложения на рынке. 
Опять же система РОП создала 
стимулы для продажи сырья от
ечественным переработчикам и 
способствовала выходу сборщиков 
из «тени», куда в данный момент 
они опять вернулись. 

За 2021 год благодаря EcoQolday 
объем сбора вырос в 3 раза и со
ставил 115 тыс. тонн вторсырья. 
Тонны мусора не ушли на мусорные 
полигоны, предприятия начали на
ращивать инвестиции в производ
ство и объемы экспорта, покупать 
оборудование, спецтехнику, больше 
отчислять налогов в бюджет. Коли
чество участников рынка за один 
только год увеличилось с 38 до 1501 
предприятия – это сотни рабочих 
мест в регионах. 

Программа вовлекла очень боль
шую категорию людей в сбор пла
стика, строились бизнес-планы, 
создавались ИП, но в одночасье все 
рухнуло. В начале 2022 года реа
лизация программы «EcoQolday» 
– единственной, которая защищала 
интересы сборщиков и переработ
чиков, была остановлена. В связи 
с передачей активов РОП в респу
бликанскую собственность и про
ведением проверок в отношении 
передаваемых финансовых активов 
и административной деятельности 
руководителей ТОО «Оператор 
РОП». 

Многие инвестпроекты казах
станских переработчиков остались 
только на бумаге. «А планы, – го
ворит Батырбек, – были больши
ми, перспективы – огромными. 
Такими темпами мы бы серьезно 
улучшили систему сбора и раз
грузили бы полигоны, уменьшив 
количество пластика, поступаю
щего на них, а также других видов 
вторсырья».

Рынок пребывал в отчаянии, его 
участники понимали: в случае от
каза от тех мер поддержки, которые 
оказывались в рамках программы 
«EcoQolday», доступность сырья 
для местных предприятий вновь 
будет затруднена и предприятия 
из-за нехватки сырья остановятся. 
Поэтому в прошлом году ассо
циация обратилась к президенту 
страны с просьбой поддержать 
отечественных производителей в 
вопросе сохранения и скорейшего 
запуска программы «EcoQolday» 
или подобной ей. Сборщики и 
переработчики надеялись на то, что 
господдержка, которая оказывалась 
ранее, останется.

ЖАСЫЛ ДАМУ
18 января 2022 года в соответ

ствии с постановлением правитель
ства государственным оператором 
РОП стало АО «Жасыл даму», с 
которым сейчас Ассоциация пере
работчиков вторичного сырья на
ходится на прямой связи. 

«Мы очень надеемся на то, что 
будут сохранены те положитель
ные наработки, которые были у 
EcoQolday, – говорит Батырбек. – 
Сейчас в ассоциации работают над 
усовершенствованием программы, 
продумывают механизмы защиты 
интересов переработчиков – ведь 
именно они являются основными 
игроками, которые вкладывают 
огромные средства в развитие 
отрасли, платят налоги, снижают 
уровень безработицы, наращивают 
мощности». 

В ассоциации надеются на то, 
что в этом году программа пере
запустится. Многое зависит от 
действий Министерства экологии 
и природных ресурсов.  В январе 
текущего года у Батырбека Аубаки
рова была встреча с главой мини
стерства Зульфией Сулейменовой, 
неоднократно он встречался с 
председателем «Жасыл даму» Ер
жаном Сәрсенбаем. Председатель 
ассоциации считает, что, возмож
но, какие-то позитивные сдвиги 
в развитии отрасли переработки 
вторсырья участники рынка увидят 
уже в этом году.

ЕЩЕ ОДНО 
НАКАЗАНИЕ
«Экибастузтеплоэнерго» вновь 
оштрафовали, теперь – за некачественное 
теплоснабжение.

И СНОВА ШТРАФ 
Компанию «АрселорМиттал Темиртау» 
снова привлекли к административной 
ответственности. На этот раз штраф 
составил 2,7 миллиона тенге. Об этом 
сообщили в пресс-службе Комитета 
по регулированию естественных монополий 
Министерства национальной экономики РК.

ЗОЛОТОЕ ДНО… 
СВАЛОК
В начале марта текущего года появилась информация о том, что 
создана Ассоциация переработчиков вторичного сырья Казахстана. 
Ее возглавил неустанный борец за развитие отечественной отрасли 
переработки вторсырья и улучшение экологической ситуации 
в стране, председатель правления Ассоциации упаковщиков РК 
и Общественного совета НК «Kazakh Export» Батырбек Аубакиров.

Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область

Как объяснили в департаменте КРЕМ по Карагандин
ской области, предусмотренный штраф появился 

в рамках рассмотрения обращений юридических лиц 
касательно закупки товаров работ и услуг компании 
«АрселорМиттал Темиртау». При этом градообразующее 
предприятие состоит в местном разделе Государствен
ного регистра субъектов естественных монополий по 
Карагандинской области – по услугам производства 
тепловой энергии, отвода сточных вод, подачи воды 
по распределительным сетям, передачи электриче
ской энергии, предоставления подъездного пути для 
проезда подвижного состава при условии отсутствия 
конкурентного подъездного пути. 

Департамент, рассмотрев обращения юридических 
лиц, направил запрос в адрес предприятия, но ин
формация была предоставлена с нарушением сроков, 
установленных запросом. Поэтому ведомство приняло 
меры: возбудило административное производство по 
части 1 статьи 164 Кодекса РК «Об административных 
правонарушениях». Санкция этой статьи предусматри
вает штраф в размере 2 760 000 тенге.

АО «АрселорМиттал Темиртау» оплатило штраф в 
течение 7 суток в сокращенном порядке – в размере 
50% от суммы штрафа (1 380 000 тенге), согласно статье 
811 Кодекса об административных правонарушениях. 

В марте этого года компания уже заплатила огромный 
штраф и за использование приборов на шахтах региона 
с истекшим сроком поверки. Этот факт зафиксировали 
сотрудники территориального департамента Караган
ды Комитета технического регулирования и мерологии 
МТИ РК, которые проверили семь шахт и центральную 
обогатительную фабрику «Восточный». 

– В результате проверки был установлен факт при
менения 89 единиц средств измерений с истекшим 
сроком поверки. Это: манометры электроконтактные 
различных типов, манометры технические, термоме
тры, которые применяются на участках, как клетевые 
и скиповые подъемы, компрессорная, котельная, 
подъем угольный породный, вентиляционный подъ
ем. Согласно действующему законодательству в сфере 
обеспечения единства измерений, средства измерений, 
являющиеся объектами государственного метроло
гического контроля, после утверждения их типа или 
метрологической аттестации и регистрации в реестре 
государственной системы обеспечения единства изме
рений перед выпуском в обращение, после ремонта, в 
период эксплуатации подвергаются поверке, – отметили 
в пресс-службе Комитета технического регулирования 
и метрологии МТИ РК.  

На основании представления прокуратуры Кара
гандинской области и материалов «АрселорМиттал 
Темиртау» привлечена к административной ответствен
ности по пункту 2 части 1 статьи 419 Кодекса РК «Об 
административных правонарушениях».

Кроме того, департаментом в отношении предпри
ятия внесено частное представление об устранении 
причин и условий, способствующих совершению на
рушений законодательства, которые на сегодняшний 
день устранены.

Также проверкой установлено, что в АМТ при добыче 
каменного угля подземным способом проводятся из
мерения, не подлежащие государственному регули
рованию, так как не включены в отраслевые перечни 
измерений. Данные измерения напрямую влияют на 
безопасность охраны и условий труда. Для обеспече
ния безопасности работ департаментом подготовлены 
предложения по расширению перечней измерений для 
дальнейшего рассмотрения и утверждения их отрасле
выми государственными органами.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область

Специалисты областного департамента по регули
рованию естественных монополий проверили ТОО 

«Экибастузтеплоэнерго» на соблюдение законности 
в сфере своей деятельности.  В итоге, в отношении 
предприятия возбудили пять административных про
изводств. 

Как сообщили в ведомстве, «учитывая системати
ческое несоблюдение предприятием температурных 
параметров в отопительном сезоне 2022-2023 годов, 
департамент возбудил пять административных про
изводств по четвертой статье 164 КРКоАП. Санкция 
предусматривает штраф 27,6 миллиона тенге».

ТОО оплатило штрафы в течение семи суток в со
кращенном порядке – 50% от суммы штрафа, то есть 
13,8 миллиона тенге. Это, следует заметить, уже тре
тий штраф, наложенный на ТЭЦ за последние пол
тора месяца. Повод для наказания – неисправность 
контрольно-измерительных приборов на станции и 
нарушение сроков их проверки, а также антисанитария 
на производстве.
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото из архива ДК

-В Казахстане есть четыре 
региона, где на 10 пред-

приятиях малого бизнеса в сфере 
агропромышленного комплекса 
установлены возобновляемые ис-
точники энергии и влагосберегаю-
щие технологии, которые позволят 
им перейти к низкоуглеродному 
развитию. Это – ВКО, СКО, Алма-
тинская и Актюбинская области. 
В Восточном Казахстане участ-
никами пилотного проекта стали 
форелевая ферма ТОО «Шығыс 
Универсал» из Усть-Каменогорска 
и молочно-товарная ферма на 50 
голов ИП «Поспелов» из города 
Риддера, – сообщил начальник 
отдела АПК Палаты предприни-
мателей ВКО Данияр Акимбаев.

После завершения реализации 
проекта фермы должны стать 
показательными и образователь-
ными площадками для обмена 
опыта с соседними крестьянскими 
хозяйствами. 

– Пилотные фермы, где мы уста-
новили это оборудование, должны 
сделать открытый доступ, чтобы 
любой заинтересовавшийся фер-
мер из соседнего района, поселка 
мог изучить их опыт и потом уже 
у себя в хозяйстве внедрять такие 

технологии, – отметил эксперт 
проектной группы НПП «Атаме-
кен» Еркен Наурзбеков.

В рамках пилотного проекта в 
Восточном Казахстане прошел 
обучающий тренинг для фермеров 
области по внедрению и разви-
тию возобновляемых источников 
энергии на малых и средних пред-
приятиях. Проект по вводу воз-
обновляемых источников энергии 
и влагосберегающих технологий 
на малых фермерских хозяйствах 
реализуется правительством РК, 
ПРООН и НПП «Атамекен» при 
финансовой поддержке прави-
тельства Японии. Обучающий тре-
нинг организован в рамках проекта 

«Использование определяемых на 
национальном уровне вкладов для 
достижения нулевых выбросов и 
устойчивого к изменению климата 
развития в ответ на чрезвычайную 
ситуацию с изменением климата».

Как пояснили организаторы, 
в рамках Страновой программы 
на 2021-2025 годы ПРООН ведет 
работу по борьбе с изменением 
климата, повышению энергоэф-
фективности и внедрению чистых 
видов энергии, поэтому усилия 
сосредоточены на разработке и 
расширении механизмов финан-
сирования чистых технологий и 
развитии бизнеса с низким уров-
нем выбросов углерода.

«Мы слышим много о глобаль-
ном потеплении, изменении 
климата, и вопрос заключается в 
том, что мы можем сделать, как 
мы можем беречь энергию, как мы 
можем использовать возобновля-
емую энергию. Вода – ключевой 
фактор сельского хозяйства в 
любой стране, и воды будет все 
меньше и меньше. Поэтому нам 
надо думать, как мы можем беречь 
воду и рационально ее использо-
вать», – отметил международный 
эксперт по устойчивому исполь-
зованию природных ресурсов в 
Центральной Азии Йорг Андреас 
Динкелакер. 

Эксперт рассказал фермерам, 
как перекрыть часть потребляемой 
энергии за счет зеленых техно-
логий, как диверсифицировать 
доходы и получать доход за счет 
снижения себестоимости произ-
водимой продукции, поделился 
международным опытом по вне-
дрению и развитию ВИЭ и влагос-
берегающих технологий, а также 
рассказал об опыте Казахстана в 
этом направлении. 

Тренинг посетили около 20 
предпринимателей из различных 
отраслей сельского хозяйства, 
которые планируют внедрение 
технологий возобновляемых ис-
точников энергии на своих пред-
приятиях. По словам организато-
ров семинара, новые знания, полу-
ченные фермерами, дадут толчок 
развитию зеленой энергетики в 
Восточно-Казахстанской области. 

Виктория ЗОЛОТАРЁВА, фото Валерия БУГАЕВА

Эксперты заявили: чтобы поддержать 
фермеров и поднять цену, нужно 

ограничить ввоз зерна из России. Не-
давнее заявление властей ввести такой 
запрет «всколыхнуло» буквально все 
зерновое сообщество.

Переработчики заявили, что мель-
ничный бизнес больше не выгоден в 
Казахстане, комплексы закрываются, 
многие переносят свой бизнес в Россию. 
Производители альтернативных культур 
просят ввести подобные запретные 
меры. Птицеводы же требуют оставить 
им «форточку» для покупки дешевого 
российского зерна.  

«Когда власти высказываются о наме-
рении запрета на ввоз зерна, я удивля-
юсь: как можно запрещать ввоз сырья, 
то есть зерна, но не запрещать ввоз 
готовой продукции – муки? Этим самым 
вся переработка ломается. Почему у нас 
корма дорогие? Потому что мельницы 
не работают, они стоят. Закрытие ввоза 
пшеницы автотранспортом делается 
в пользу крупных комплексов. Тем 
самым власти «выдавят» с рынка всех 
мелких производителей, переработ-
чиков и трейдеров, тех, кто не имеет 
своих железнодорожных путей. Это не-
правильно», – рассказал представитель 
компании «Илмас Премиум», занимаю-
щейся мельничным бизнесом, продажей 
зерна и муки.

НА ЧЬЮ МЕЛЬНИЦУ ЗЕРНО…
По словам трейдера, когда власти 

заявляют, что запретом они намерены 
устранить серый импорт из России, 
он недоумевает. Проблема серого им-
порта, по его словам, – это проблема 
коррупции. 

«Власти подходят совсем с другой 
стороны. Я считаю, что «серое» зерно 
даже после запрета будет заходить в 
Казахстан. Ведь там продолжат сидеть 
те же пограничники, которые точно так 
же будут пропускать машины с зерном 
за определенную сумму денег. Просто 
напишут, что машина едет с лапшой, 
обувью и так далее. Запрет на ввоз – 
это не решение проблемы. Для того 
чтобы решить проблему, нужно убрать 
коррупцию или обнулить ввозной НДС. 
Помимо этого, компания «Казахстан Те-
мир Жолы» предоставляет скидку 50% на 
транзит российской продукции. Это же 
неправильно», – отметили в компании.

Самая главная проблема сейчас – 
дешевая российская мука, считает он. 
Мельницы стоят, потому что неконку-
рентоспособны. Мы торгуем мукой и 
пшеницей на условиях равного доступа 
в Среднюю Азию и Афганистан. До этого 
проблема была в том, что Узбекистан, 
применяя меры нетарифного характера, 

перекрывал доступ нашим мельницам 
на рынок Афганистана. К этой проблеме 
добавились дешевое российская зерно 
и мука. Все это привело к тому, что 
мельничный бизнес стал в Казахстане 
невыгодным.  

«С начала года очень много мельниц 
разобрали и продолжают разбирать. Кто-
то разбирает оборудование и перевозит 
в Россию, кто-то продает. Потому что мы 
неконкурентоспособны. Очень много 
мельниц простаивает в зерновой Коста-
найской области, в Усть-Каменогорске 
мелькомбинат разбирается и бизнес 
уходит в Шымкент, вторая мельница 
«уходит» в Россию. В Алматы две раз-
бирают, в Астане тоже. Это только те 
примеры, о которых я знаю лично», – 
отметил представитель отрасли.

ПРОЦВЕТАНИЕ ИЛИ ДЕГРАДАЦИЯ?
Союз зернопереработчиков Казах-

стана озвучил объемы экспорта зерна и 
муки с абсолютно иными цифрами. По 
словам его главы, объемы переработки 
зерна наращиваются, 2023 год прогно-
зируется с ростом.

«По экспорту муки с 2017 года шло 
падение. С 2,3 млн тонн мы снизились до 
1,4 млн тонн. По итогам 2022 года мы на-
блюдаем рост 25%. Растет и внутреннее 
потребление. Объемы переработки зер-
на наращиваются. Порядка 5 млн тонн 
зерна перерабатывается мукомолами. В 
2023 году мы хотели бы экспортировать 
порядка 2,2 млн тонн», – сказал пре-
зидент Союза зернопереработчиков 
Алихан Талгатбек на международной 
конференции «Eurasian Agricom».

По его словам, в 2022 году было за-
фиксировано 300 тыс. тонн транзита 
российской муки на рынки Центральной 
Азии. Это связано со скидкой на транзит 
от КТЖ. В связи с этим, направление в 
сторону Ирана, Туркменистана, Афга-
нистана использовалось очень активно. 
И, по мнению Талгатбека, в 2023 году 
объемы будут расти. Общий объем экс-
порта по зерну прогнозируется порядка 
7 млн тонн. Но…

«Ни для кого уже не секрет, что акима-
ты и статистика дают цифры с приписка-
ми. В Союзе как считают? Прошлые дан-
ные озвучивают в тоннах, а нынешние 
– в суммах тенге. При этом в прошлые 
годы пшеница стоила 40 тенге, а сейчас 
150. Вот такой рост. Реальная ситуация 
такова, что бизнес уходит с рынков», – 
возражают предприниматели.

НЕМИНУЕМОЕ ПАДЕНИЕ ЦЕН
Так или иначе, но все представители 

зернового бизнеса в один голос утверж-
дают о катастрофическом падении цен 
на казахстанское сырье. Зерновики 
Костанайской области сообщили, что 
цену на казахстанскую пшеницу уже 

давно диктуют импортеры. По их словам, 
за несколько месяцев экспортная цена 
на нашу пшеницу снизилась на 30-35 
долларов. Участники рынка – аграрии, 
мукомолы, трейдеры – говорят, что в 
сложной ситуации оказались все. 

«Сегодня мельники говорят, что не 
покупают зерно, а это значит, что они 
полностью перешли на российскую 
продукцию, и это касается не только 
пшеницы и подсолнечника. Мы от-
крыты нашим соседям, и в месяц к нам 
идет поток в объеме 30 тыс. тонн. Как 
нам работать в таких условиях? Нужно 
принимать адекватные меры», – считает 
директор ТОО «Мелитопольское» Эдуард 
Двуреченский.

В то же время директор ТОО «Tamaris» 
Александр Микетка, занимающийся 
экспортом сельхозкультур, отметил, что 
такую ситуацию трейдеры и мукомолы 
прогнозировали еще лет десять назад, 
однако тогда ни Минсельхозом, ни 
другими министерствами услышаны 
не были.

«Своей непродуманной политикой 
по экспорту мы помогли соседям ор-
ганизовать собственное производство 
в Узбекистане, потом в Таджикистане, 
и пришли к тому, что сейчас цены на 
зерно и муку диктуем не мы, а они. На 
рынке сейчас хаос. Если мы не можем 
разобраться у себя в стране, откуда 
появилось зерно в каком-то хозяйстве 
и отправилось в Узбекистан без экс-
портного тарифа, тогда что говорить 
об экспортных рынках. К примеру, 
Павлодарская область никогда не была 
зерносеющей, а третий год подряд экс-
портирует большие объемы пшеницы. И 
надо заметить, что не россияне привозят 
сами зерно, это делают казахстанцы», – 
пояснил Александр Микетка.

По мнению трейдера, на сегодняшний 
день Казахстан не может запретить 
ввозить зерно из России, так как нахо-
дится в Таможенном союзе. Но может 
предпринять один шаг, который по-
зволит поддержать фермеров и поднять 
цену –ограничить ввоз культур из при-
граничных областей автотранспортом. 
Как отметил заместитель директора 
ТОО «Асалия» Алексей Третьяк, сейчас 
основным рынком по продаже муки 
остается Афганистан. Прежние пар-
тнеры в Узбекистане и Таджикистане 
покупают только зерно. Но цена на него 
тоже просела.

Эксперты и ранее предсказывали 
дальнейшее падение цены казахстан-
ского зерна. Еще в ноябре 2022 года 
прогнозировалось, что наше зерно 
столкнется с сильной конкуренцией на 
рынках региона. Эксперты говорили 
тогда, что экспортный рынок России 
сужается, и российское фуражное зерно 
на границе Узбекистана с Афганистаном 

уже стоит столько же, сколько и казах-
станское. 

ПОЛИТИКА ЗАПРЕТОВ    
Недавно власти Казахстана приняли 

решение запретить ввоз российской 
пшеницы автомобильным транс-
портом сроком на 6 месяцев. Об этом 
сообщил председатель национальной 
Ассоциации экспортеров зерна KazGrain 
Зейнолла Абдуманапов. Но перевозка 
зерна железнодорожным транспортом 
будет продолжена.

После того как новость разлетелась по 
стране, о подобной мере начали просить 
и производители гречихи и подсолнеч-
ника. По словам фермеров, снижение 
цен на гречиху из-за наплыва дешевого 
российского сырья составляет порядка 
100 тыс. тенге за тонну. Осенью 2022 года 
стоимость гречихи составляла 230 тыс. 
тенге за тонну, сейчас цена упала до 140. 
Подобная ситуация по подсолнечнику. 
Крестьяне говорят, что в этом году они 
намерены резко снизить площади под 
эти культурами. Почти весь урожай до 
сих пор лежит на складах невостребо-
ванный.

«Начальная цена в ноябре-декабре 
2022 года на гречиху была 230 тыс. 
тенге. А потом, когда стала заходить 
российская гречка, цена стала падать. 
На данное время стоимость российской 
гречки колеблется в пределах 100-105 
тыс. тенге.     Нам уже невыгодно даже 
продавать. Проще как удобрение высы-
пать на землю. Что удобрения стоят 130-
170 тыс. тенге, что гречка», – рассказал 
руководитель крестьянского хозяйства 
«Анна» Павлодарской области Сергей 
Саруджиди.

Все производители зерна, гречихи, 
подсолнечника говорят, что так не мо-
жет дальше продолжаться. Нелегальное 
сырье из России поступает постоянно.

В хозяйстве «Анна» на складе на 
данное время лежит около 8 тыс. тонн 
гречки, и продать ее не представляется 
возможным, никто не покупает. А если 
и покупают, то специально занижают 
цену до уровня российской. Сейчас, в 
преддверии посевной, все знают, что 
нужны деньги, и цена упала еще ниже.

Производитель говорит, что в этом 
году намерен сократить площади посева 
подсолнечника и гречихи. Потому что, 
если данные культуры будут завозиться 
из России, сеять их невыгодно.

«Если до этого мы сеяли 3 тыс. га гречи-
хи, в этом году мы будем сеять всего 500 
га. Подсолнечник сеяли 6 тыс. га, сейчас 
будем сеять всего 1 тыс. га. Мы не можем 
бороться с той ценой, которую ставит 
Россия. У них всегда цена будет ниже. Та-
кая ситуация продолжается четвертый 
год. Нам, я считаю, нужно сократить на 
два-три года посевы, спровоцировать 

Зерновой спор: 
в поисках 
баланса 
Ситуация с падением цены на пшеницу казахстанского производства уже беспокоит не только аграриев, но и трейдеров и мукомолов. 
По их словам, катастрофическое снижение стоимости происходит из-за серого импорта российского зерна и дальнейшего его экспорта 
под видом казахстанского.

поднятие цены, а потом опять начать 
сеять», – отметил фермер.

Что касается выхода на экспортные 
рынки, Сергей Саруджиди отметил, 
что ранее импортом сырья занималась 
Украина. Они покупали в Казахстане и 
перепродавали в Европу. Сейчас украин-
цы вышли с рынка, а казахстанцы пока 
его не освоили.

«Мы хотели выходить на экспортные 
рынки, пытались договариваться с 
Узбекистаном, однако они отказались, 
сославшись на то, что стоимость очень 
высокая. Если подсолнечник продавать 
по 180 тыс. тенге, им сверху надо еще 
заплатить по 50 тыс. тенге за каждую 
тонну и плюс транспорт. Им невыгодно, 
они говорят, что выгоднее покупать 
российский подсолнечник. Что касается 
гречихи, она не пользуется спросом в 
Узбекистане. А логистика, допустим, на 
Европу, будет стоить дороже. Поэтому 
никто не возит», – отметил глава кре-
стьянского хозяйства.

«ФОРТОЧКА» ДЛЯ ПТИЦЕВОДОВ
Одновременно с аграриями о запрете 

ввоза зерна высказались птицеводче-
ские хозяйства. Они заявили о том, что 
правительство лишает их возможности 
закупать дешевое российское зерно для 
корма птицы. По их словам, после вве-
дения меры стоимость птицеводческой 
продукции взлетит вдвое.

«Птицеводы категорически против 
закрытия границы, так как почти все 
птицеводческие хозяйства закупают 
пшеницу в России из-за низких цен 
на зерно», – сообщил президент Союза 
птицеводов Казахстана Руслан Шарипов.

По его словам, себестоимость птице-
водческой продукции напрямую зависит 
от стоимости кормов, которые составля-
ют 70%. Фуражный фонд в нашей стране 
отсутствует, цены на зерно, масличные 
культуры постоянно растут.

«У нас низкая конкурентоспособность 
относительно продукции российских и 
белорусских производителей, которые 
получают в два и более раз большую 
господдержку в форме прямых субси-
дий в своих странах. К тому же в России 
корма дешевле на 20-30%. Поэтому в 
случае закрытия границы с РФ для ав-
тотранспорта цены на птицеводческую 
продукцию вырастут до 50%», – отметил 
Р. Шарипов.

Птицеводы просят правительство 
создать свободное окно (форточку) по 
импорту пшеницы автомобильным 
транспортом для отрасли птицеводства. 

Как стало известно, это решение вла-
стями Казахстана было все-таки принято. 
Мера вступит в силу в середине апреля. 
«По данным отраслевых ассоциаций объ-
емы так называемого «серого» импорта 
достигают 1,5-2 млн тонн в год, а общий 
ущерб государству ежегодно оценивается 
в размере 500 млн долларов. 

Завезенная пшеница без уплаты НДС 
оформляется на крестьянские хозяйства 
и в виде скрытого реэкспорта, без упла-
ты транзитного тарифа направляется 
в Афганистан и страны Центральной 
Азии. При этом на внутреннем рынке 
наблюдается падение цен. К примеру, с 
начала июля 2022 года стоимость пше-
ницы снизилась со 170-185 тыс. тенге 
до 80-85 тыс. тенге за тонну», – проин-
формировали в Министерстве сельского 
хозяйства Казахстана. 

Эксперты говорят, что ситуация на 
рынке нестабильна, крестьянским 
хозяйствам надо серьезно готовиться 
к новому сезону и иметь какие-то ре-
зервные планы.

Энергия, подобная Фениксу
Виндроторы  

Альберта БОЛОТОВА  
на отгонном участке

Об изменениях тарифов на энергию
Действующий предельный тариф в размере 11,19 

тенге/кВтч утвержден приказом Министра энергетики 
РК от 30.06.2022 г. № 226 «О внесении изменения в 
приказ Министра энергетики Республики Казахстан 
от 14 декабря 2018 года № 514 «Об утверждении 
предельных тарифов на электрическую энергию» 
для 26-группы ЭПО, в которую входит АО «АлЭС», с 
01.07.2022 г.

Однако данный тариф на электрическую энергию не 
обеспечивает возмещение затрат на ее производство 
и эффективного функционирования электрических 
станций, осуществляющих выработку и реализацию 
электрической энергии. 

Основные факторы роста затрат на производство 
электрической энергии:

1. рост цен на топливо и его транспортировки;
2. рост цен на материалы (электротехническое, вы-

соковольтное, низковольтное, пусковое оборудование, 
запчасти к нему);

3. высокий уровень износа основного оборудования 
78,7%;

4. увеличение затрат на ремонт;
5. рост тарифов на оказание услуг по технической 

диспетчеризации, по организации балансирования 
производства-потребления электрической энергии;

6. увеличение затрат на оплату труда работникам АО 
«АлЭС» для привлечения высококвалифицированных 
(высокооплачиваемых) специалистов и предотвраще-
ния утечки кадров.

Геополитическая ситуация в мире, инфляция, рост цен 
топливо (газ, уголь мазут), их транспортировку, сырье и 
материалы, привели к тому, что у энергопроизводящих 
организаций недостаточно средств на осуществление 
капитальных ремонтов, строительство золоотвалов и 
проведение реконструкции, модернизации, расшире-
ние и обновление основных активов.



РАМПАПОЗНАВАЯ СТРАНУ

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Правительство Ирана включило 
Казахстан в список приоритет-

ных стран для развития сотрудни-
чества в сфере туризма. Более того, 
после переговоров президентов 
Казахстана и Ирана в 2022 году 
вступил в силу закон о безвизовом 
режиме. Теперь иранцы могут на-
ходиться на территории Казахстана 
до 14 дней, суммарно до 42 кален-
дарных дней в течение каждого 
периода в 180 календарных дней. 
Планируется, что принятые меры 
будут способствовать созданию 
благоприятного инвестиционного 
климата, активизации деловых 
контактов и дальнейшей реали-
зации туристического потенциала 
Казахстана. По словам туроперато-
ров из Ирана, это сможет привлечь 

более 10 тысяч туристов в год на 
первом этапе.

Актау становится все более попу-
лярным направлением для отдыха 
гостей из Ирана, и туроператоры с 
удовольствием организуют авиа-
рейсы. Мангистауская область име-
ет богатое культурно-историческое 
наследие. Расположенные здесь 
природные, культурные и истори-
ческие памятники придают полу-
острову Мангистау уникальность.

Туристов первого и второго пото-
ков разместили в пятизвездочном 
гостиничном комплексе на берегу 
Каспийского моря в Актау. В рамках 

спецпрограммы, подготовленной 
областным управлением туризма, 
гости посетили туристские объекты, 
историко-культурные памятники. 
По словам руководителя управле-
ния туризма области Маулена Габ-
дулкалиева, туроператоры региона 
предлагают путешественникам 
179 туристических направлений. В 
Министерстве культуры и спорта 
РК отметили высокий спрос на по-
ездки в Актау среди гостей из Ирана, 
и переговоры с потенциальными 
партнерами продолжаются.  

«Сейчас мы работаем над тем, 
чтобы увеличить число принима-

емых гостей, так что в будущем 
таких рейсов должно стать больше. 
Переговоры с потенциальными 
партнерами ведутся регулярно», 
– отметил председатель комитета 
индустрии туризма МКС РК Дастан 
Рыспеков.

Маулен Габдулкалиев сообщил, 
что в соответствии с соглашением, 
помимо Ирана, в Мангистаускую 
область будут открыты специаль-
ные авиарейсы для туристов из 
России. По его словам, в период 
2022-2025 гг. в области в сфере ту-
ризма планируется реализовать 16 
проектов на общую сумму 100 млрд 
тенге с созданием более тысячи 
рабочих мест. 

«Таким образом, реализация 
проектов в сфере туризма позволит 
привлечь в регион дополнительные 
инвестиции, увеличить приток но-
вых туристов, обеспечить создание 
новых рабочих мест. Это еще при-
умножит налоговые отчисления и 
в целом даст импульс развитию не 
только одной отрасли туризма, но 
и смежных отраслей экономики. 
А в конечном счете положительно 
скажется на социально-экономи-
ческом развитии Мангистауской 
области», – заключил Маулен Габ-
дулкалиев.
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Николай КРАВЕЦ, Караганда, 
фото предоставил Виталий ШУПТАР

О  проектах и экспедициях нашей 
газете рассказывает Виталий 

ШУПТАР – президент истори-
ко-географического общества 
«Авалон»:

– Нас интересовали не только 
исторические места, но и природ-
ные достопримечательности. По-
добное совмещение всегда делает 
путешествия более интересными. 
Наши экспедиции к крайним 
точкам Казахстана с посещением 
по пути наиболее значимых исто-
рических и природных объектов 
начались во время пандемии. 

Конечно, и до этого много путе-
шествовали по стране, но серию 
экспедиций с такой масштабной 
географией затеяли тогда впервые. 
В период очередного карантинного 
послабления в середине лета 2020 
года мы решили доехать до самой 
западной точки нашей страны – 
Бокей-Орды. В октябре того же года 
мы покоряли юга Казахстана. Здесь 
мы добрались до самой крайней 
точки страны в районе Мырзакента. 
В 2021 году мы побывали на вос-
токе Казахстана, ну а экспедиция 
«Строго на север», состоявшаяся в 
июне 2022 года, стала четвертой и 
заключительной. 

Мы посещаем (иногда даже от-
крываем) интересные места, рас-
сказываем о них людям, публикуем 
материалы в социальных сетях и 
СМИ. Часто в наших экспедициях 
принимает участие блогер Аскар 
Жанапов. Я вижу, что для множества 
людей увиденное и прочитанное 
становится настоящим открыти-
ем. Мы собираем информацию по 
имеющейся туристской инфра-
структуре, что весьма полезно как 
другим путешественникам, так и 
туристскому сектору. Вся собранная 
информация рано или поздно по-
падает в туристские карты, каталоги 
и путеводители.     

Информация, собранная в нашей 
южной экспедиции, была использо-
вана нами уже в следующем году для 
создания туристской карты Сайрам-
Угама. Мы регулярно дополняем ин-
формацией системы Google Maps, 
OpenStreetMap и Wikimapia. Она 
также используется в разработке 
концепций, мастер-планов и про-
чих документов в сфере развития 
туризма: данные «из полей» всегда 
важны, а их сбор – дело тяжелое и 
недешевое.

Наше северное путешествие 
имело своей целью посещение и 
описание большей части горно-лес-
ных оазисов Северного Казахстана 
– Сандыктау, Имантау, Зеренды и 
Бурабая, а также историко-культур-

ных памятников, располагающих-
ся преимущественно в пределах 
Северо-Казахстанской области, 
включая и знаменитое поселение 
Ботай – одно из мест на планете, 
где человеком была впервые одо-
машнена лошадь.

– Как вы строили маршруты 
для путешествий по стране и на 
чем добирались до мавзолеев и 
башен?

– Маршруты строятся на основе 
различных сводов памятников, 
археологических карт и других 
изданий. В экспедициях мы ис-
пользуем внедорожники. Поэтому, 
если надо, мы можем добраться 
куда угодно. Куда-то, разумеется, 
добираемся пешком. В целом Ка-
захстан – это такая страна, где до 
большей части интересных мест 
можно добраться лишь на чем-то 
весьма проходимом.

– Какие памятники вас уди-
вили?

– Средневековое городище Сау-
ран, которое было отреставриро-
вано, не в пример многих другим 
памятникам в Казахстане, аккурат-
но и адекватно – с использованием 
древних технологий, а не современ-
ных кирпичей. То же самое можно 
сказать про городище Культобе в 
Туркестане, которое я лично считаю 
одним из самых лучших образцов 
музеефикации археологических 
объектов.

Ханский дворец и мечеть, рас-
полагающиеся в бывшей столице 
Внутренней орды хана Бокея, про-
сто поразили до глубины души. 
Особенно учитывая, как тяжело 
было до них добираться. Комплекс 
идеально подходит для приема 
туристов.

Крепости – моя страсть. Поэтому 
все, что из этой области мы успели 
увидеть – от уже упомянутого Сау-
рана до мало кому известных руин 
российских «звездных» крепостей 
на западе и севере Казахстана, а 
также ойратских укрепленных мо-
настырей на востоке Казахстана, 
– мне в душу запало. А еще одну 
из крепостей – руины кокандского 
укрепления Яман-Корган в долине 
реки Сарысу – мы, в полном смысле 
этого слова, открыли для науки, 
потому как в последний раз она 
упоминалась в литературе более 
века назад.

Комплекс Абай-Шакарим, руины 
дворца Акыртас, усадьба Айганым в 
урочище Сырымбет, город-призрак 
Байжансай, исторический центр 

Петропавловска, археологические 
памятники в долине Елеке-Сазы, 
геоглифы Торгая и многое-многое 
другое – меня практически все по-
ражает и удивляет. Даже мавзолей 
Ходжи Ахмеда Яссави, который я 
видел с десяток раз, не перестает 
поражать.

– Как вы считаете, в каком сей-
час состоянии находится тури-
стическая отрасль в Казахстане 
и что нужно делать, чтобы она 
продолжала развиваться?

– Если говорить о цифрах, то 
туризм, конечно, развивается (в 
большей мере, внутренний). Но если 
говорить о качестве, то тут много 
вопросов. Туристские потоки, по 
какой-то непонятной мне причине, 
не пытаются равномерно распреде-
лять. Напротив, предпринимаются 
попытки по их дальнейшей концен-
трации, что, несомненно, скажется 
самым отрицательным образом на 
окружающей среде.

За примерами ходить далеко не 
надо – Кольсайское ущелье и До-
лина Замков в Чарыне тому под-
тверждения. По поводу Ботайского 
музея, который решили размещать 
в и без того популярном Бурабае, 
вместо того чтобы делать это там, 
где Ботай находится реально, тоже 
много вопросов. Вместо того, чтобы 
поддержать отдаленный сельский 
регион, который мог бы зараба-
тывать на приеме туристов, этих 
самых туристов продолжают со-
бирать в неких, уже раскрученных 
«резервациях». 

– Какие планы у вашей коман-
ды путешественников?

– Планируем более точечное из-
учение Центрального Казахстана, 
который мы знаем лучше всего, но 
все же некоторые «белые пятна» 
на его территории для нас пока 
остаются. И мы будем их изучать. В 
большей мере, речь про Бетпакдалу, 
долину реки Токырау, окрестности 
Егиндыбулака и ряд других. Тарба-
гатайские горы на востоке страны – 
регион, по которому мы планируем 
сделать туристскую карту, поэтому 
его изучение на этот год также за-
планировано.
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Туристические чартеры из ИранаДва чартерных рейса 
с туристами из Исламской 
Республики Иран в течение 
одной недели принял 
международный аэропорт 
Актау. В общей сложности 
около 270 туристов 
в рамках специальной 
программы ознакомятся 
с достопримечательностями 
Мангистау.

Удивительный Казахстан

Виталий ШУПТАР

Усадьба 
Айганым  

в урочище 
Сырымбет

Вадим КРАВЦОВ, Алматы, фото автора  

Основанный в 1935 году Государственный театр ку-
кол – старейший в Казахстане театр этого профиля. 

«Ранее у нас был чисто детский репертуар, – говорит 
Алмат Абдрахманов, директор театра. – Потом мы 
отошли от стереотипа, что кукольный театр только для 
детей. Начали делать спектакли для подростков, потом 
и для взрослых. Ставим классику – «Ромео и Джульетта», 
«Медея». Но наша основная аудитория, конечно, дети. 
В этом году планируем 5-6 новых постановок, все они 
детские. В репертуаре 40 действующих спектаклей, 
половина на русском языке, половина на казахском. 
На нашей сцене ставят спектакли режиссеры других 
театров, и не только казахстанских. В этом году с труп-
пой будут работать режиссеры из Болгарии и Грузии. 
Активно ездим в гастрольные туры по Казахстану и на 
фестивали. В прошлом году участвовали в 12 между-
народных фестивалях, где получили 4 Гран-при, почти 
везде берем призы. В Актобе на V Международном 
театральном фестивале экспериментальных спекта-
клей «Балауса» наш спектакль «Макбет. Иллюзия» стал 
победителем в двух номинациях. Режиссер Дина Жума-
баева удостоилась номинации «Лучшая постановка», 
а художник Юлия Чернова – «Лучшая сценография».

В апреле намечаются гастрольные поездки в Тал-
дыкорган, Кокшетау, Шымкент, Жамбылскую область. 
Осенью нас ждут еще 4 региона. До пандемии мы при-
нимали 40-45 тыс. зрителей в год. А в 2022 году театр 
посетило уже 82 тыс. зрителей при 545 спектаклях. 
У нас два зрительных зала, показываем и выездные 
спектакли в детских садах, школах, а летом в детских 
лагерях. Однажды в марте прошлого года был день, ког-
да театр дал 11 спектаклей. Наш театр – единственный 
в стране, который не отдыхает летом. Сезон закрываем 
27 августа, а новый открывается 1 сентября».

В спектаклях театра заняты разные куклы – перча-
точные, тростевые, марионетки, ростовые. Последние 
бывают значительных размеров. Для управления ими 
требуется два, а то и три актера. Такова ростовая кукла 
Димаш Кудайберген из постоянно обновляемого с со-
ветских времен спектакля «Куклы-шоу» С. Шукурова и 
К. Ешмуратовой. Из спектаклей-долгожителей всегда 
востребованы «Приключения Буратино» А. Зайцева, 
«Как лечить львиный страх» К. Андреевой, «Волшебная 
лампа Аладдина» С. Шукурова.

«За синтезом драматических коллективов и куколь-
ных будущее, потому что кукольный театр, сама кукла 
несет огромные возможности, – считает Юлия Чернова, 
главный художник театра. – Кукла все выдерживает. В 
конце концов, ей даже голову можно оторвать, чего не 
сделаешь с актером. В наших спектаклях главное – кукла. 
Очень много вкладывается в их создание. Это не только 
эскиз, не только поиск образа, но и разработка механики, 
каких-то фокусов. К примеру, есть кукла-перевертыш, 
когда актер поворачивает куклу, а там совсем другой 
персонаж. Антон Зайцев ставил «Золушку» с куклами-
бытовыми предметами. Это из раздела своеобразных 
кукол. Куклы, как и люди, могут показать характер, в 
какой-то момент даже отказаться работать на сцене».

В театре куклы создаются стараниями трех мастеров-
волшебников. Это художник по куклам Болат Аманкул, 
скульптор Жандос Сарпеков и механик кукол Николай 
Проскурин. «Рожденную» ими куклу одевают дизайнер 
по костюмам, закройщицы и швеи.

«Самое удивительное – видеть, как твое произведе-
ние оживает в руках артистов и заставляет смеяться 
маленьких зрителей, – отмечает Болат Аманкул. – От 
всего этого мы получаем большое удовольствие. Кукла 
может быть говорящая, может быть не говорящая. Все 
зависит от замысла режиссера. После того как модель 
готова, из гипса отливается форма для папье-маше. Для 
создания кукол используем традиционные материалы: 
дерево, пенопласт, поролон». 

О премьерной постановке Еркебулана Кабдыла 
рассказала Юлия Чернова: «Спектакль «Запомните, 
ребятишки» выпущен недавно, премьеру отыграли 
месяц назад. Он решен как урок по правилам дорожного 
движения. Куклы-персонажи попадают в странные, 
дурацкие положения из-за незнания правил челове-
ческого общежития и правил дорожного движения. 
Спектакль проходит очень весело, с шутками и песнями. 
Детям он нравится».

Осенью этого года Государственный театр кукол 
готовит подарок юным алматинцам. В рамках празд-
нования дня города здесь будет проведен Между-
народный фестиваль кукольных театров с уличным 
карнавальным шествием. По словам директора театра 
Алмата Абдрахманова, ожидается приезд участников 
из 10 стран.

Международный день театра кукол, 
или «День кукольника», отметили 
в алматинском Государственном театре 
кукол. Всех желающих знакомили 
с творческой жизнью театра, 
со зрителями проводили мастер-классы 
и интерактивные игры. Состоялся показ 
премьерного спектакля Еркебулана 
Кабдыла «Запомните, ребятишки».

Куклы, как люди

Руины крепости 
Становой
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Айгуль БЕЙСЕНОВА

В этот же день в школе 39 им. Ход -
жикова прошла творческая встре-

ча с показом автобиографической 
документальной киноленты Болата 
Нусимбекова «Война и мир Султан-
Ахмета Ходжикова», рассказыва-
ющей о малоизвестных фактах 
легендарного кинохудожника. 

Школа-лицей № 39, где учился 
когда-то Султан-Ахмет Ходжиков, 
с 2003 года носит теперь его имя. 
Изначально в школе был лишь 
уголок кинорежиссера, который со 
временем, по инициативе родной 
племянницы Сауле Ходжиковой, 
перерос в школьный музей, где хра-
нятся личные вещи, кино- и фото-
материалы кинорежиссера. 

Одной из первых режиссерских 
киноработ Ходжикова была кар-
тина «Мать и сын», позже «Мы из 
Семиречья». Затем были фильмы 
«Если бы каждый из нас», «Чинара 
на скале» и ряд других интересных 
работ. Театральную постановку о 
творческом пути Султан-Ахмета 
Ходжикова осуществили ученики 
школы. В мероприятии приняли уча-
стие видные деятели отечественной 
кинематографии, представители ки-
ностудии, известные казахстанские 
артисты, а также родные и близкие 
юбиляра.

Султан-Ахмет Ходжиков принад-
лежал к поколению, прошедшему 
испытания самой жестокой войны 
XX столетия. Восемнадцатилетним 
юношей в составе прославленной 
8-й гвардейской стрелковой ди-
визии ему предстояло пройти по 
кровавым дорогам военных лет. В 
19 лет Ходжиков стал начальником 
пулеметной роты, а позже началь-
ником штаба батальона. Был тяжело 
ранен, но после лечения возвратился 
в часть. 

В книге военных очерков Ильи 
Эренбурга «Война» упоминается 
о боевых подвигах панфиловской 
дивизии. Там же опубликовано 
письмо 19-летнего панфиловца 
Султан-Ахмета Ходжикова, которое 
было адресовано любимой девушке 
в Алма-Ату. Из киноленты Болата 
Нусимбекова мы узнаем, что Ход-
жиков пользовался уважением у 
однополчан, которые по-своему 
оберегали его, поскольку заметили 
в нем талант художника. 

Панфиловская дивизия в годы 
Великой Отечественной войны про-
шла тяжелейшие испытания. Сам ле-

гендарный генерал Иван Панфилов, 
200-летие которому отмечалось в 
начале этого года, геройски погиб во 
время минометного обстрела штаба 
дивизии. Каждый боец этой дивизии 
гордо нес имя своего комдива и 
хотел, чтобы в своих работах худож-
ник Султан-Ахмет Ходжиков донес 
до людей правду о выпавших им 
испытаниях. Мать Султан-Ахмета, 
известная казахстанская мастерица, 
художник-костюмер Латифа Ходжи-
кова получала благодарственные 
письма от командования панфилов-
ской дивизии. 

В начале Великой Отечественной 
войны Латифа-апай изготовила для 
воинов-панфиловцев утепленные 
юрты, которые вместе с другими 
теплыми вещами и подарками из 
Казахстана были отправлены в хо-
лодное Подмосковье. За четыре года 
войны Султан Ходжиков принимал 
участие во всех боевых сражениях 
панфиловской дивизии, пройдя тер-
нистый путь от Москвы до берегов 
Балтийского моря. 

Своим личным примером он вдох-
новлял людей на подвиги и отвагу. 
Начал войну рядовым, а закончил 
гвардии капитаном. За проявленное 
мужество и отвагу гвардии капитан 
Султан Ходжиков был награжден Ор-
деном Красной Звезды. Даже после 
войны фронтовые воспоминания 
возвращали режиссера к военной 
теме. Война оставила в душе мо-
лодого фронтовика глубокую рану. 
Большой мечтой Ходжикова было 
снять развернутый, правдивый 
художественный фильм о войне. 
Но ему удалось ограничиться лишь 
документальной кинолентой о под-
вигах панфиловцев под Москвой. И, 

что интересно, ветеран Ходжиков 
никогда не надевал ордена и почти 
ничего не рассказывал о тяжелом 
военном времени. Практически 
никто из коллег и не знал о его 
фронтовых заслугах, наградах и 
боевых ранениях. 

После возвращения с фронта Сул-
тан-Ахмет Ходжиков едет в Москву, 
поступает во ВГИК, в мастерскую 
режиссера Александра Довжен-
ко. Живет в одном общежитии с 
будущими звездами советского 
кино – Мажитом Бегалиным, Ноной 
Мордюковой, Григорием Чухраем. 
К слову сказать, кинорежиссер 
Григорий Чухрай во время войны 
был в одной десантной операции 
с моим отцом – Сергазы Бейсено-
вым, в ночь с 24 на 25 сентября 1943 
года – «Днепровский десант-43». Об 
этом Чухрай напишет в своей книге 
«Моя война».   

В документальной ленте «Война 
и мир Султан-Ахмета Ходжико-
ва» был использован уникальный 
архивный материал. Прозвучали 
воспоминания Марлена Хуциева, 
Петра Тодоровского, Мурата Ауэзо-
ва, Гульфайрус Исмаиловой.

– Очень много историй сту-
денческого периода не вошло в 
фильм, – рассказывает создатель 
документальной киноленты Болат 
Нусимбеков. И что обидно, в архивах 
не нашлось ни одного кадра, где был 
бы слышан голос Султан-Ахмета 
Ходжикова.    

В любом случае, благодаря архив-
но-исследовательской работе Болата 
Нусимбекова, зрителям посчастли-
вилось увидеть то, что оставалось 
когда-то за кадром.

Как многие понимают, в послево-

енный период сложно было помыш-
лять об экранизации национального 
эпоса. Однако во времена хрущев-
ской оттепели давно задуманный 
проект начал осуществляться. В 
60-е годы на студии «Казахфильм» 
по сценарию Габита Мусрепова на-
чались съемки лучшего фильма на-
циональной кинематографии «Кыз 
Жiбек». Музыку к фильму написал 
композитор Нургиса Тлендиев, опе-
ратор – Асхат Ашрапов, художник 
– Гульфайрус Исмаилова. Съемки 
картины затягивались, бюджет был 
скудным, не хватало кинопленки. 
Когда объявили кастинг на роль 
Кыз-Жибек, многие красавицы 
того времени претендовали на эту 
роль, происходили разногласия во 
мнениях. Но, по настоятельному 
убеждению Ходжикова, на эту роль 
была утверждена 17-летняя вы-
пускница школы, никому в те годы 
не известная Меруерт Утекешева. 

Премьера фильма состоялась 25 
июня 1971 года, а режиссер Ходжи-
ков с инфарктом оказался на боль-
ничной койке и около 15 лет вообще 
не занимался съемками фильмов. 
Можно сказать, что эта лента, стала 
его «лебединой песней». Картина 
была удостоена Государственной 
премии Казахстана. За перерасход 
пленки режиссер отдал свою заслу-
женную госпремию.  

– Султан-ага отдал себя самого 
этому фильму, – вспоминает Ме-
руерт Утекешева. – И фильм полу-
чился, за что ему низкий поклон 
от всей нашей съемочной группы. 
Хочется выразить слова искренней 
благодарности всем, кто работал 
над созданием этого фильма. Для 
меня, в ту пору десятиклассницы, 
было огромным счастьем оказаться 
рядом с такими звездами большого 
кино, как Асанали Ашимов, Идрис 
Ногайбаев, Фарида Шарипова и 
многими другими мэтрами. Фильм 
не только перевернул мою жизнь, а 
также навсегда связал наши с Кума-
ном судьбы, – отметила она.

По счастливому стечению обсто-
ятельств, у фильма было свадебное 
продолжение уже в реальной жизни. 
В тот день, когда в кинотеатре «Ка-
захстан» началась демонстрация 
фильма «Кыз-Жибек», исполнители 
главных ролей, Меруерт Утекешева 
и Куман Тастанбеков (Кыз-Жибек 
и Тулеген), отпраздновали свою 
свадьбу. 

Свадебные кадры Меруерт и Ку-
мана зрители встретили бурными 
аплодисментами. Свою первую дочь 
они назвали Жибек. Прожили счаст-
ливо, но недолгая жизнь оказалась 
у Кумана Тастанбекова, актер ушел 
из жизни в 2017 году.  

Недавно, 14 марта, в галерее ис-
кусств им. Кастеева состоялось от-
крытие выставки творческих работ 
династии Ходжиковых. В экспози-
цию вошли архивные документы и 
уникальные творческие работы их 
талантливой семьи.

Выдающийся классик  
из героической Панфиловской
К 100-летию выдающегося классика казахского кино, создателя знаменитого 
киношедевра «Кыз-Жiбек», Лауреата Государственной премии Казахской ССР, ветерана 
Великой Отечественной войны Султан-Ахмета ХОДЖИКОВА в парке аллеи звезд 
киностудии «Казахфильм» 10 марта, в день его рождения, состоялось торжественное 
возложение цветов к его памятной плите. 

САЯХАТ ВЧЕРА
Проект вдохновлен историей знаме-

нитой локации на пересечении Райым-
бека-Суюнбая. С 1967 года автовокзал 
Саяхат был не только восточными воро-
тами Алматы, но и местом встреч друзей 
и возлюбленных. Старшее поколение 
алматинцев помнит знаменитые часы 
на площади перед зданием автовокзала, 
которые служили ориентиром в эпоху до 
мобильных телефонов.

Башня с часами возвращается на свое 
историческое место благодаря проекту 
RAMS Saiahat. Компания хочет вернуть 
алматинцам место для теплых встреч 
и внести вклад в озеленение и обнов-
ление района – рассказывают в RAMS 
Qazaqstan.

САЯХАТ СЕЙЧАС
Сегодня пересечение проспектов 

Райымбека и Суюнбая – одно из самых 
оживленных мест Алматы. В своем 
новом проекте застройщик уделяет 
повышенное внимание озеленению тер-
ритории. Около жилого комплекса RAMS 
Saiahat будет создан открытый для всех 

парк размером 1,3 га, где будут посажены 
десятки деревьев и сотни кустарников, 
а также уложен газон. Внутренний двор 
комплекса также будет облагорожен 
деревьями, газоном и декоративной 
растительностью.

ЖК RAMS Saiahat расположится в 
историческом центре города, который 

окружен многими алматинскими до-
стопримечательностями. В шаговой 
доступности Центральная мечеть, Зеле-
ный базар, Парк 28 гвардейцев-панфи-
ловцев. Недалеко Арбат, улица-бульвар 
Панфилова, ТЮЗ, Театр оперы и балета 
им. Абая.

 Пересечение Райымбека-Суюнбая 
отличается и развитой инфраструкту-
рой. Около локации: гипермаркеты, 
торговый центр Мерей, станция метро 
Райымбек батыра, ж/д-вокзал Алматы-2. 
Здесь же начинается и дорога в аэропорт.

МИССИЯ ПРОЕКТА
Как рассказывают в RAMS Qazaqstan, 

в работе над проектом RAMS Saiahat 
компания придерживается двух важных 
миссий – создать комфортные и без-
опасные условия для жителей комплекса 
и внести вклад в общую модернизацию 
окружающей среды Саяхата.

Помимо жилого комплекса, откры-
того парка и башни с часами, в рамках 
проекта RAMS Saiahat будут построены 

школа и детский сад. Проект станет важ-
ным шагом к обновлению легендарного 
района.

 
КОГДА СТАРТ ПРОДАЖ?

Узнать больше о ЖК RAMS Saiahat 
можно будет 8 апреля – в этот день в 
офисе RAMS Qazaqstan на Райымбека-
Суюнбая состоится торжественный старт 
продаж, куда компания приглашает 
своих клиентов.

Первые покупатели смогут выбрать 
планировку и вид из окон в будущей 
квартире. Только в первые дни продаж 
можно будет приобрести квартиру в 
RAMS Saiahat по стартовым условиям 
– для жизни или для выгодных инве-
стиций.

RAMS Qazaqstan предоставляет рас-
срочку без переплат до 36 месяцев. 
Первоначальный взнос – 30%.

Действует программа Trade-In: можно 
обменять старую квартиру или автомо-
биль на новое жилье.

Станислав МАРКОВЦЕВ

ЖК RAMS Saiahat –  
новая жизнь исторического  
центра Алматы
На площади, где когда-то 
располагался легендарный 
автовокзал Саяхат, скоро 
появятся новый жилой 
комплекс, школа, детский 
сад и просторный парк, 
открытый для всех алматинцев. 
Застройщик RAMS Qazaqstan 
объявил дату старта продаж 
ЖК RAMS Saiahat – 8 апреля.

«Наурыз» в Будапеште
Концерты уральского этно-фольклорного 
ансамбля «Арнау» состоялись в Большой 
Кипчакии (историко-географическая 
территория) – городе Карцаг и в столице 
Венгрии – Будапеште. Фото-рассказ 
об этом событии разместило на своем 
сайте Посольство Республики Казахстан 
в Венгрии.

Как отмечается в сообщении, культурные мероприя-
тия были организованы Посольством Казахстана в 

Венгрии при поддержке акимата Западно-Казахстан-
ской области и Фонда Дюйсена Касеинова. Праздник 
показал богатство традиций казахской культуры.

«Отмечая весенний праздник Наурыз, на сценах 
городов Карцага и Будапешта звучали выдающиеся 
произведения казахского народа. Ансамбль «Арнау» 
виртуозно исполнил в своей обработке кюи Курман-
газы «Сарыарқа», «Адай», «Балбырауын», Даулеткерея 
«Көреғұлы», Махамбета «Жұмыр қылыш» и другие.

Венгерская публика прониклась музыкальной атмос-
ферой творческого коллектива. Ее очаровало звучание 
музыкальных инструментов степного народа – домбра, 
кобыз, шерте, жетіген – способность передать шум 
степи и горного водопада, суровость снежных бурь и 
весенний щебет птиц.

Народные мотивы, открывающие самое сокровен-
ное, что таится в казахской народной душе, оставили 
положительные впечатления и подарили слушателям 
много эмоций.

Этно-фольклорный ансамбль «ARNAU» – творческий 
коллектив, созданный в 2018 году при Центре моло-
дежного творчества города Уральска, Западно-Казах-
станской области, из талантливых музыкантов региона. 
Цель фонда имени Дюйсена Касеинова – популяризация 
казахской национальной музыки в условиях мировой 
глобализации, увековечивание старинных националь-
ных музыкальных инструментов казахского народа, 
привитие национальной гордости для казахстанских 
слушателей и чувства патриотизма нашим гражданам, 
находящимся за рубежом».
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